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Ciclone causa mortes 
no Brasil e no Uruguai

Em diversas cidades 
do Rio Grande do Sul, 
as aulas foram sus-
pensas, bem como as 
atividades presenciais 
nas universidades

A terça-feira (17) foi contur-
bada nos municípios do 
Rio Grande do Sul, em 
especial nas cidades da 

região Leste do estado com a 
chegada do ciclone subtropical 
Yakecan, prevista pelos meteo-
rologistas com antecipação. Em 
consequência deste fenômeno, 
por precaução, vários municípios 
gaúchos tiveram que suspender 
as aulas nas escolas e universida-
des entre terça e quarta-feira (18).

Em Porto Alegre, ainda na noite 
de segunda-feira (16), um peque-
no barco com três pescadores 
naufragou no lago Guaíba cau-
sando a morte de uma pessoa. 
O corpo da vítima, identificado 
como Ademar Silveira da Silva, 
de 51 anos, foi encontrado pe-
los bombeiros na manhã desta 
terça-feira (17), na zona sul da 
capital. Os outros dois tripulantes 
conseguiram se salvar.

De acordo com o Instituto Na-
cional de Meteorologia (InMet), 
a tempestade deve provocar 
ventos de mais de 100 km/h 
até o decorrer da noite desta 
quarta-feira (18), quando começa 
a perder força. O fenômeno foi 
classificado como alerta verme-
lho, o mais grave do sistema de 
avisos do órgão. O Uruguai, país 
que faz fronteira com o Brasil no 
Rio Grande do Sul, também foi 
fortemente afetado pelo ciclone. 
Pelo menos uma pessoa morreu 
no país devido ao ciclone. A ca-
pital Montevidéu e a cidade de 
Punta del Este estão entre as 
mais afetadas.

Em Santa Catarina, a Defesa 
Civil emitiu alerta. A população 
deve procurar locais bem abri-
gados, longe de janelas, vidros 
e evitar deslocamentos durante 
o período, devido ao risco de 
queda de árvores e postes. Em 
todo litoral, há previsão de mar 
grosso e agitado, com risco de 
ressaca, alagamentos e formação 

DIvULGAçãO 

Tempestade deve provocar ventos de mais de 100 km/h

de ondas de até cinco metros na 
região da Grande Florianópolis 
até o sul do estado. Não são reco-
mendadas atividades esportivas 
e a navegação de embarcações 
de pequeno porte.

Em Porto Alegre houve o re-
gistro de quedas de árvores em 
algumas ruas e avenidas, inclusi-
ve bloqueios parciais no trânsito 
devido aos incidentes provoca-
dos pela ventania. Segundo a 
Empresa Pública de Transporte e 

Circulação (EPTC), em um boletim 
divulgado no final da tarde desta 
terça-feira, aponta que foram re-
gistradas ocorrências de seis ár-
vores caídas sobre as vias e qua-
tro semáforos fora de operação, 
no entanto não há significantes 
alagamentos que prejudiquem o 
fluxo de trânsito na capital até o 
presente momento.

As empresas responsáveis pelo 
abastecimento de energia elétri-
ca e água no Rio Grande do Sul, 

diante a situação de alerta, anun-
ciaram reforço no atendimento à 
população nesta terça-feira. 

No município de Rio Grande, no 
extremo Sul do Estado, os ventos 
chegaram a 95 km/h nas praias do 
Cassino e na Barra. Toda a costa li-
torânea do Rio Grande do Sul está 
sob alerta e a Marinha do Brasil 
orienta as embarcações para que 
não naveguem, em razão do mau 
tempo e grandes ondulações que 
podem ultrapassar os 4 metros. 

Depois de Santa Catarina regis-
trar os primeiros flocos de neve na 
manhã desta terça-feira, agora foi 
a vez nevar em São José dos Au-
sentes e Cambará do Sul, na região 
dos Campos de Cima da Serra. Os 
primeiros flocos caíram no final 
da tarde desta terça-feira e as 
temperaturas nas duas cidades 
oscilam neste momento entre 0ºC 
e 2ºC. Em São Francisco de Paula 
e Canela houve registro de chuva 
congelada nesta terça-feira.

FENÔMENO
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O pior trecho
De acordo com o deputado do UB, 

o trecho de 700 quilômetros, que liga 
a cidade de Presidente Figueiredo a  
Boa Vista, é o pior da BR-174.

A indignação em razão do estado 
precário da rodovia é geral em Ro-
raima, onde agricultores e médios 
e grandes empresários não conse-
guem escoar suas produções. 

Caminhoneiros dizem que as via-
gens, devido à intrafegabilidade, 
agora são realizadas com o custo 
de quatro horas a mais, resultando 
em graves prejuízos à economia ro-
raimense.

Parlamento Amazônico
Com o apoio de deputados de Ro-

raima, Adjuto Afonso disse à coluna 
que levará o quadro de caos da BR-
174 à próxima reunião do Parlamento 
Amazônico.

“Vou levar meu requerimento à 
próxima reunião do Parlamento e 
pedir ações urgentes do DNIT”, afir-
mou o parlamentar, destacando que 
também apelará à bancada federal 
do Amazonas para que abrace a luta 
em favor da rodovia. “Essa é uma 
luta de 27 milhões de amazônidas”, 
diz Adjuto.

Panela de pressão
Em Brasília, aumenta a pressão de 

parlamentares bolsonaristas do PL 
para que o presidente da Câmara, Ar-
thur Lira (PP-AL), descumpra decisão 
do Tribunal Superior Eleitoral (TSE) e 
afaste o deputado federal amazo-
nense Marcelo Ramos, ex-PL, agora 
no PSD, do cargo de vice-presidente 
da Câmara.

A pressão cresceu depois que Ra-
mos criticou os decretos presiden-
ciais que reduziram o IPI (Imposto 
sobre Produtos Industrializados) e 
que atingiram a competitividade da 
Zona Franca de Manaus.

Metido em uma saia justa, Lira 
teme, entretanto, desobedecer a 
decisão judicial e entrar em atrito 
com o TSE. Mas, enquanto isso, o 
presidente Bolsonaro, em live, pediu 
ao PL que destitua Ramos do cargo 
por ter trocado o PL pelo PSD do se-
nador Omar Aziz, considerado inimigo  
do presidente.

Bola de neve
Alguns aliados de Lira o advertem 

que, se ceder à pressão dos bolso-
naristas e destitua Marcelo Ramos, 
criará uma perigosa “bola de neve” 
que atingirá em cheio a Mesa Diretora 
da Câmara.

Nesse caso, Lira teria que fazer 
novas eleições para preencher não 

só a vice-presidência, mas também 
a segunda secretaria, ocupada por 
Marília Arraes (PE), que trocou o PT 
pelo Solidariedade, e a terceira se-
cretaria, que hoje é dirigida por Rose 
Modesto (MS), que trocou o PSDB 
pelo União Brasil.

PGE interfere
Vários deputados admitem que 

o TSE pode revisar o seu enten-
dimento acerca do caso Marcelo 
Ramos, seguindo manifestação 
da PGE (Procuradoria-Geral Elei-
toral) que, em parecer, afirma que 
a questão não é competência da 
Justiça Eleitoral.

Em meio à polêmica, Lira patina, 
temendo criar uma crise institucional 
se decidir contrariar o TSE apenas 
para agradar Bolsonaro e o PL.

Manaus em festa 
Torcedores do Manaus Futebol 

Clube ficaram eufóricos com a apor-
te de R$ 2 milhões que o clube vai 
receber do prefeito David Almeida.

Detalhes do repasse foram tra-
tados na última segunda-feira en-
tre David e os dirigentes do Ma-
naus, Giovanni Silva, Luis Mitoso e  
Bismark Miranda.

Ano passado, o prefeito destinou 
R$ 1 milhão ao clube que, agora, com 
o novo repasse, poderá melhorar o 
desempenho para ascender à Série 
B do Brasileirão.

Voto de Omar
O voto do senador Omar Aziz 

(PSD-AM) contribuiu para a apro-
vação, Comissão de Assuntos Eco-
nômicos (CAE), do projeto de lei 
que permite que os contribuintes 
abatam os gastos com medica-
mentos de uso contínuo do Im-
posto de Renda. 

O PL, que ainda deverá ser apre-
ciado na Câmara dos Deputados, 
beneficia pacientes que fazem tra-
tamentos contra câncer, Alzhei-
mer, HIV, diabetes, fibromialgia, 
entre outros.  

Karapanã brilha 
O atleta índigena do Amazonas, da 

etnia Karapanã, Jair Paulino, conheci-
do como “Jajá”, subiu ao pódio e ficou 
em segundo lugar no Pan-Americano 
de Wakeboard, na categoria Júnior, 
e também na mesma colocação no 
Brasil Wake Open, no Profissional.

As competições aconteceram no 
último fim de semana na Lagoa dos 
Ingleses, no Clube Serra da Moeda, 
em Nova Olinda (MG).

 O amazonense disputou com 
wakeboarders dos Estados Unidos, 
Canadá e México em três compe-
tições: Campeonato Mundial de 
Wakeboard, Brasil Wake Open e o 
Pan-Americano.

Deficientes
Projeto de lei do presidente da 

Assembleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam), deputado Roberto Cidade 
(UB), propõe a instalação obrigatória 
de fraldários adaptados nas institui-
ções públicas e privadas de educação 

superior do Estado do Amazonas. 

O descumprimento da lei, que be-
neficia os deficientes físicos, poderá 
resultar em multa no valor de duas 
mil Unidades Fiscais do Estado.

Magistrados 
Segundo o presidente do Senado, 

Rodrigo Pacheco (PSD-MG), vai à vo-
tação, nos próximos dias, a Proposta 
de Emenda à Constituição (PEC) que 
garante um benefício extra no con-
tracheque de juízes e procuradores. 

Caso passe a PEC, o retorno do 
quinquênio (adicional de 5% do salá-
rio a cada cinco anos) para Judiciário 
e Ministério Público terá custo de R$ 
7,5 bilhões por ano.

Privilégios
O adicional dos magistrados se so-

maria a outros privilégios já existen-
tes, como férias de 60 dias, auxílio-
-moradia de R$ 4,3 mil a magistrados 
sem residência oficial nas comarcas 
e vale-alimentação superior a R$ 1 
mil (em 24 Estados).

O benefício foi extinto para juízes 
em 2005, mas pode voltar com a 
atual PEC. Se isso ocorrer, juízes e 
procuradores receberão o adicional 
acima do teto constitucional, de R$ 
39,3 mil mensais.  

Erro de André 
De acordo com o deputado es-

tadual Serafim Corrêa (PSB), o mi-
nistro do STF, André Mendonça, 
foi induzido a erro pelo Governo 
Federal ao suspender em deci-
são liminar parte da resolução do 
Confaz  que trata da cobrança do 
ICMS sobre o diesel. 

“As alíquotas eram diferentes de 
estado para estado. Tinha estado 
com 18%. Tinha estado com 25% e 
tinha estado com 34%. Como havia 
essa diferença, em algumas situa-
ções, o ICMS iria diminuir, mas em 
outras iria aumentar”, disse o depu-
tado, explicando as causas do erro 
de André.

Sabugo multado
O TCE-AM aplicou multa da or-

dem de R$ 68.271,96 ao prefeito de 
Urucurituba José Claudenor Pontes, 
o “Sabugo” (PT), por golpe contra o 
banco Bradesco.

Segundo o tribunal, Sabugo des-
cumpriu um acordo feito com banco 
para viabilizar empréstimo consigna-
do aos servidores municipais com 
desconto em contracheques.

O banco liberou os empréstimos, 
mas Sabugo não efetuou o paga-
mento ao banco. O cano resultou na 
multa aplicada pelo TCE.

Situação caótica da BR-174 Isola Amazonas 
e Roraima do resto do país, diz Adjuto

Com a BR-319 natimorta e a BR-174 em frangalhos, os estados de Amazonas e Roraima vivem completo 
isolamento em relação aos mercados do Sul e do Sudeste por via rodoviária, denunciou ontem na Assembleia 
Legislativa o deputado Adjuto Afonso (UB).

Por meio de requerimento, ele apelou ao Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes (DNIT) 
para que adote medidas que revertam, com urgência, “a situação precária e caótica” em que se encontra a 
rodovia.

Em vários trechos, a BR está praticamente interditada por causa das crateras abertas em consequência de 
erosões e do tráfego de veículos pesados. Segundo Adjuto, fotos e vídeos que chegaram ao seu conhecimento 
testemunham o quadro de caos e abandono a que o Governo Federal relegou a rodovia.

À Gerência de Fiscalização de Postura (GFP), do Instituto Municipal de 
Planejamento Urbano (Implurb), por devolver aos pedestres dezenas de 
áreas públicas ocupadas irregularmente em Manaus, usando a “demolição 
administrativa”. Entre os casos foram encontradas construções em via pú-
blica, comércios e até banheiros nas calçadas; além de dezenas de outras 
ocupações incomuns e sem possibilidade de regularização. Denúncias sobre 
obras irregulares e afins: Disque Ordem, o 161, de segunda a sexta-feira, de 8h 
às 14h, exceto feriados e pontos facultativos, e por e-mail, para o diskordem.
implurb@pmm.am.gov.br.

A estabelecimentos que ainda trabalham em desacordo com a 
determinação do Contran que destina vagas a idosos. O Instituto 
Municipal de Mobilidade Urbana (IMMU) realizou, na tarde de ontem 
(17), visita técnica a um supermercado na avenida Brasil, e encontrou 
irregularidades no estacionamento para idosos. O IMMU lembra 
ainda que estacionar em vaga de idoso e pessoa com deficiência 
sem a credencial é infração gravíssima, com multa no valor de R$ 
293,47 e perda de 7 pontos na carteira de Habilitação.

DILVUGAçãO DILVUGAçãO

Aplausos

DILVUGAçãO

Vaias
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Cláudio Humberto
 Com André Brito e Tiago vasconcelos

Jornalismo e liberdade
No país inteiro cresce o movimento de um grupo de 

jornalistas que, utilizando as ferramentas das redes so-
ciais, deflagaram uma grande campanha na internet em 
defesa da liberdade de expressão ao reagir à sentença do 
Supremo Tribunal Federal (STF) contra o jornalista Rubens 
Valente, autor do livro-reportagem “Operação Banqueiro” 
(Geração Editorial).

O livro de Rubens data de 2014 e aborda a prisão de 
Daniel Dantas, do banco Opportunity, em 2008, por su-
postos crimes financeiros. No clima da operação Satia-
graha, o ministro Gilmar Mendes, então presidente do 
STF, concedeu dois habeas corpus a Dantas, em 72 horas, 
livrando-o da cadeia. 

Um capítulo do livro destaca o desempenho de Gilmar 
no caso, mas, para a surpresa geral, o ministro não gostou 
nem tolerou a publicação da obra, ingressando com uma 
ação contra o jornalista, alegando danos morais. O juiz 
da primeira instância Válter Bueno de Araújo descartou 
qualquer viés difamatório na obra e deu ganho de causa 
a Rubens.

Inconformado, Gilmar apelou ao STF, onde venceu na 
Primeira Turma com os votos dos seus colegas ministros  
Alexandre de Moraes, Dias Toffoli, Rosa Weber e Marco 
Aurélio Mello, hoje aposentado. O STF determinou inde-
nização de R$ 310 mil ao ministro e alertou que o castigo 
será maior se o livro for reeditado.

Guardião da Constituição, o Supremo não relevou o 
direito autoral, bradam nas redes sociais os jornalistas 
que resolveram sair em defesa de Rubens e da liberdade 
de expressão e de imprensa, sem o que não pode existir 
democracia. A luta por Rubens e a liberdade é realizada 
no link  #ajudarubens. Todos podem participar.

“Vão perdurar muitos anos” 

PSDB tenta impor a Doria humilhação nunca vista

Alegação esperta
Após a reunião da executiva 

do PSDB, que ele controla, 
Aécio disse que Doria “cria 
problemas” em alguns esta-
dos e que ele “precisa ouvir 
isso”.

‘Problemas’ seletivos
Os “problemas” aos quais 

se referiu Aécio ocorrem em 
Estados, como Minas Gerais, 
cujos dirigentes tucanos fo-
ram derrotados nas prévias.

Prato servido frio
Aécio tem gana em se vingar 

da tentativa de Doria de ex-
pulsá-lo do partido, no auge 
das acusações de corrupção 
contra o político mineiro.

Vai para a briga?
Tucanos que conhecem 

Doria acham que ele resistirá, 
judicializando a tentativa da 
velha guarda do PSDB de ig-
norar sua vitória nas prévias.

HempCare só tinha 10 me-
ses quando levou R$48 mi

A empresa de produtos de 
maconha HempCare, contra-
tada pelo Consórcio Nordeste 
por meio do governo da Bahia 
para fornecer 300 respirado-
res durante a pandemia, não 
chegou a completar um ano 
de criação quando fechou o 
negócio de R$48 milhões pa-
gos por Rui Costa (PT). Tudo 
sem licitação. E sem entregar 
a mercadoria. A empresa e o 
petista são investigados pela 
Polícia Federal. A HempCare 
foi registrada em junho de 
2019 e apenas dez meses de-
pois fez o “negócio da China”. 

Pra lá de suspeito
A empresa que vende pro-

dutos à base de maconha re-
cebeu os R$48 milhões antes 
de assinar o contrato, como 
nunca na história deste País.

Costas Quentes 
Um dos sócios da Hemp-

Care, Luiz Henrique Ra-
mos Jovino, foi sócio de 
dois parentes do vereador 
Eduardo Suplicy (PT-SP)  

em São Paulo.

Muito estranho
No registro da HempCare, 

o endereço em apartamento 
em condomínio residencial do 
Morumbi com muitos luxos e 
nenhum comércio.

PIB aplaude Aras
Sempre muito articulado, 

o empresário João Camar-
go reuniu quatro dezenas de 
representantes do PIB bra-
sileiro, em São Paulo, para 
ouvir o procurador geral da 
República. A fala de Augusto 
Aras foi interrompida três ve-
zes com aplausos, inclusive de 
advogados de Lula presentes.

Lembra filme de Al Capone
Os oficiais de justiça já po-

dem notificar Janja na festa 
milionária de hoje, sobre as 
ações de execução dos cre-
dores, mas terão de passar 
pela segurança armada até 
com metralhadoras que só o 
Exército dispõe.

Violência caiu
Em 2017, o Sistema Nacional 

de Armas da Polícia Federal 
contabilizava 638 mil regis-
tros de armas ativos. O nú-
mero dobrou para 1,28 milhão 
até 2021. E os números da 
violência caíram.

Mercado vital
A Apas Show não serviu só de 

palanque para o presidente 
Bolsonaro, mas revelou que 
foram abertos mais de 20 
mil supermercados e gera-
dos 590 mil empregos em 
2021, apenas no estado de 
São Paulo.

Esperança à mesa
O Boletim Prohort da Conab 

trouxe boas notícias com que-
da de preço de frutas como 
mamão e melancia, além de 
uma reversão na cotação da 
cenoura, que caiu mais de 
30% em algumas praças como 
Vitória.

Pelegada de bucho cheio
Agentes do Detran do DF di-

vulgaram com grande alarde 
a reunião que aprovou cria-
ção do sindicato da catego-
ria. Essa turma tem uma das 
maiores médias salariais do 
País, no setor público.

Pedala CVM
O número de processos jul-

gados pela Comissão de Va-
lores Mobiliários (CVM) se-
gue despencando desde 2018, 
quando foram 109. Segundo 
a FGV, foram apenas 56 em 
2021 e a fila de espera cres-
ceu 36,7%.

Sob controle
A guerra na Europa não im-

pactou, ainda, a importação 
de fertilizantes da Rússia. 
Foram 3,24 milhões de to-
neladas importadas em abril, 
alta de 81,5% comparada ao 
mesmo mês de 2021, segundo 
dados do governo.

Pensando bem...
...no Brasil, cada um vê a 

“aventura autoritária” que lhe 
parece.

PODER SEM PUDOR

Não é a mamãe
Carlos Lacerda fazia mais 

um demolidor discurso, na Câ-
mara dos Deputados, contra 
o “mar de lama” do gover-
no Getúlio Vargas. A depu-
tada Ivete Vargas, sobrinha 
do presidente, pedia – em 
vão – um aparte. Cansada 
da insistência e muito irrita-
da, Ivete perdeu a paciência: 
“F.D.P!”, xingou ao microfone. 
Lacerda respondeu na bu-
cha, arrancando gargalhadas 
do plenário: “Vossa Excelên-
cia é muito nova para ser  
minha mãe!”

Por décadas, os movimentos feministas 
voltaram-se para a conscientização das mu-
lheres, de seus direitos, procurando fortalecê-
-las. A violência de gênero levou a militância 
feminista, desde a década de 1970, a criar en-
tidades de apoio às mulheres. A crescente de-
núncia das violências nas relações familiares 
impôs que o Estado interviesse nas relações 
familiares, campo tradicionalmente conside-
rado privado: instalou-se um novo paradigma 
obrigando que fossem criadas instituições de 
Estado que interviessem nas relações afeti-
vas, íntimas, privadas, onde ocorriam abusos, 
violência e crimes.

Os feminismos e os movimentos de mu-
lheres, muito atuantes durante a ditadura de 
1964 a 1985, impulsionaram o rompimento 
dos valores conservadores que impunham 
normas e comportamentos patriarcais cer-
tamente fortalecidos por diversas religiões. 
A elevação dos níveis educacionais, especial-
mente das mulheres, a ampliação do mercado 
de trabalho e a difusão da comunicação vieram 
romper a mentalidade conservadora relativa à 
sexualidade feminina. Mais do que a liberdade 
sexual, uma das consequências visíveis do 
ponto de vista populacional foi a redução da 
taxa de natalidade. Sem esquecer que esse 
fenômeno foi distinto quando se consideram 
as jovens mais pobres e pretas, entre as quais 
avultou a gravidez das adolescentes e os 
abortos inadequados.

Nos últimos oitenta anos, passamos de uma 
sociedade agrário-industrial para a produção 
em massa, a eletrônica e a tecnologia da 
informação. Pouco falta para expandirmos a 
5ª revolução industrial, a Inteligência Artificial, 
os drones, as nuvens etc. As relações sociais 
têm acompanhado essas revoluções tecno-
lógicas com grandes sobressaltos e enormes 
desigualdades. As mulheres descobriram que 
a maternidade não era um destino inques-
tionável, que ela poderia ser ou não concre-
tizada e que era perfeitamente compatível 
com outros papéis sociais. Paradoxalmente 
romantizaram-se um casamento tradicional, a 
mítica noiva de branco, os enlaces de princesas 
das casas reais, artistas de cinema, modelos 
etc., alimentando a fantasia das jovens (de 
todos os sexos). É nesse cenário pleno de 
contradições que avulta, na realidade, a bru-
tal violência contra mulheres e meninas, os 
feminicídios e os estupros.

Quando buscamos entender por que as 
mulheres são cada vez mais assassinadas, 
por que as meninas e as mulheres de todas 
as idades são estupradas, menos do que uma 
resposta, nos deparamos com uma grande 
falha: nós, feministas, percorremos um pro-
cesso ao fortalecer as mulheres para que elas 
tivessem a liberdade de traçar seus destinos, 
que seus corpos fossem respeitados. Encon-
tramos um vácuo: quase nada foi feito para 
que meninos e homens descobrissem seus 
corpos, a sexualidade, os direitos de seus 
pares, substituíssem o patriarcado por novas 
relações sociais igualitárias.

O programa He For She, inspirado na ONU 
(2014), atacou a desigualdade de gêneros atra-
vés de ações voltadas para o mercado de 
trabalho: a proposta visava a incentivar que 
os dirigentes das empresas, 99% homens, 
procurassem abrir espaços para a entrada de 
mulheres nos altos postos de trabalho. Ação 
semelhante estendeu-se para as universi-
dades incentivando a inclusão de mulheres 
nas carreiras onde elas pouco participavam. 
Apesar de frutíferas, essas ações partiam de 
uma visão de mercado, capitalista, e ignoravam 
as condições da educação da sexualidade 
masculina e sobretudo as relações sociais de 
gênero igualitárias.

A reeducação dos homens autores de vio-

lência doméstica foi uma inovação trazida pela 
Lei Maria da Penha. Embora relativamente 
recente no Brasil, esse serviço já existia desde o 
fim da década de 1970 no Canadá e nos Estados 
Unidos, por iniciativa de homens feministas. 
No Brasil, Fernando Acosta trabalhou por 20 
anos com a questão da violência de gênero. 
Acosta e Musumeci, entre outros, destacam 
que a violência de gênero é questão relacional, 
complexa e que tanto homens como mulheres 
podem exercer a violência. Os comportamen-
tos e as reações variam conforme fatores 
como classe, raça, idade, exercício do poder 
e experiencias familiares na infância.

Dentre os poucos estudos que abordam 
a formação da masculinidade do ponto de 
vista da sexualidade, da educação, dos valo-
res éticos ou religiosos, a inovadora tese de 
Elizabeth Fleury analisa as influências dos 
valores familiares na formação dos homens. 
É na infância que aprendem, por exemplo, a 
ética do trabalho, os valores da família, do 
casamento e da própria organização familiar. 
A autora tem o cuidado de não generalizar 
e concorda com Guacira Louro ao dizer que:

“Gênero e sexualidade são construídos atra-
vés de inúmeras aprendizagens e práticas, 
empreendidas por um conjunto inesgotável 
de instâncias sociais e culturais, de modo 
explícito ou dissimulado, num processo sem-
pre inacabado. Na contemporaneidade, essas 
instâncias multiplicaram-se e seus ditames 
são, muitas vezes, distintos. Nesse embate 
cultural, torna-se necessário observar os mo-
dos como se constrói e se reconstrói a posição 
da normalidade e a posição da diferença, e os 
significados que lhes são atribuídos”.

Traduzindo essas reflexões para a vida co-
tidiana, Fleury mostrou, por exemplo, que as 
raízes de certos comportamentos agressivos, 
como o ciúme, têm a ver com a formação 
religiosa ou ainda que “[…] o aprendizado das 
hierarquias de gênero se dá muito cedo em 
casa e, posteriormente, é confirmado na socia-
lização secundária, junto com a experiência nas 
escolas”. Essa perspectiva demonstra como 
se estruturam comportamentos e valores, os 
quais consequentemente podem ser deses-
truturados e modificados.

A proposta da Lei Maria da Penha de sub-
meter os autores da violência a um programa 
de reeducação encontra obstáculos na ação 
dos operadores de algumas instituições: to-
dos nós, professores, advogados, promotores, 
juízes, delegados, escrivães, assistentes so-
ciais, enfim todos os que atuam na recepção, 
encaminhamento ou julgamento de homens 
em situação de violência, fomos moldados 
numa moral patriarcal, hierárquica e misó-
gina. Desestruturar essa ordem de valores 
e comportamentos implica um projeto de 
socialização feminista com igualdade de di-
reitos e oportunidades. Os grupos de edu-
cação reflexiva atuam com esses objetivos, 
mas eles são esporádicos e dependem de  
iniciativas particulares.

Face às grandes mudanças que estão ocor-
rendo nas universidades, como a USP, por 
exemplo, e prevendo as próximas eleições, se 
poderia repensar que as escolas de todos os 
níveis adotassem um programa de educação 
focalizando as questões da sexualidade em 
todos os níveis, começando pelas meninas e 
meninos. Como sabemos, nas escolas públi-
cas a educação sexual é proibida pelo atual 
governo (2019-2022), que adota uma visão 
obscurantista e inquisitorial sobre sexo. As es-
colas particulares, em geral, são mais abertas 
elucidando o tema. Se queremos uma socie-
dade com Justiça Social, não misógina e não 
patriarcal, é o momento para as universidades 
proporem cursos com uma ética feminista em 
todos os cursos.

Feminicídios, estupros: em busca da justiça social

A velha guarda do PSDB não quer apenas impedir a candidatura de João Doria a presidente; quer fazer isso 
impondo humilhação sem precedente na história política brasileira. O artífice da solução final é Aécio Neves 
(MG), maior inimigo de Doria. Ele aderiu à crítica do ex-governador de São Paulo da escolha de candidato com 
base em pesquisa e aplicou o golpe fatal: fez a executiva convocar reunião para “convencer” Doria a desistir 
da candidatura e sair da política, a rigor, pela porta dos fundos.

Fabio Faria (Comunicações) cita conquistas como o 5G e conexão de escolas à internet

Professora Emérita da Faculdade de Filosofia, Letras e 
Ciências Humanas da USP

Eva Alterman Blay
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Estado define com Prefeitura repasse 
das redes de água do Prosamin

Prefeitura realiza ação contra o preconceito aos LGBTQIA+

Obras foram realizadas 
no período de 2006 a 
2017 e agora deverão 
ficar sob a administração 
da Água de Manaus, res-
ponsável pelo serviço

A Unidade Gestora de Pro-
jetos Especiais (UGPE) do 
Governo do Amazonas re-
tomou, nesta terça-feira 

(17), junto à Agência Reguladora 
dos Serviços Públicos Delegados 

DivUlGAção

 Ação reforça o compromisso de governo e prefeitura na celeridade de ações que demandam esforço da máquina pública estatal e municipal 
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Com intuito de sesibilizar 
a população contra o pre-
conceito aos lGBTQiA+ foi 
realizada distribuição de ma-
terial informativo, na Praça 
da Matriz, Centro de Manaus, 
nesta terça-feira (17), consi-
derado o dia internacional de 
Combate à lGBTfobia.

o trabalho, feito pela Pre-
feitura de Manaus, por meio 
da Secretaria Municipal da 
Mulher, Assistência Social 
e Cidadania (Semasc), con-
tou com a distribuição de 
material informativo sobre 
os direitos da população de 
lésbicas, Gays, Bissexuais, 
Transgênero, Queer, interse-
xo, Assexual e outras iden-
tidades de gênero e orien-
tações sexuais (lGBTQiA+), 
além de preservativos. 

De acordo com Joyce Go-
mes, 30, da Gerência de Pro-
moção e Defesa dos Direitos 
à livre orientação Sexual e 
de Gênero, um dos trabalhos 
foi a divulgação de canais 

de denúncias para quem so-
fre algum tipo de violência  
de gênero.

“lGBTfobia não é opinião, 
é um crime! Estamos tra-
balhando essa sensibiliza-
ção e temos a questão de 
subnotificação de dados de 
pessoas que sofrem essas 
violências dentro de casa, na 
rua, espaços públicos e não 
fazem denúncias. Então, es-
tamos divulgando os canais 
para denunciar e trabalhan-
do a questão da informação, 
referente à data, que tem 
um significado especial aos 
movimentos sociais”, explica.

 A gerente também afirma 
que a secretaria vem traba-
lhando em políticas públi-
cas a nível pontual e macro, 
para a construção de polí-
ticas públicas em favor da  
população lGBTQiA+.

“A gente está na construção 
do plano municipal de políti-
cas públicas para a popula-
ção lGBT, com o movimento 

do Município de Manaus (Age-
man) e à concessionária Águas 
de Manaus, as tratativas para o 
repasse, pelo Estado, da rede de 
abastecimento de água construí-
da entre 2006 e 2017, pelo Progra-
ma Social e Ambiental de Manaus  
e interior (Prosamin).

A reunião, na sede da UGPE, 
foi para a discussão da minuta 
do termo de repasse a ser assi-
nado entre Governo do Estado, 
Prefeitura de Manaus e empre-
sa concessionária. Participaram 
representantes dos setores de 
engenharia e jurídico da UGPE, 
além do diretor-presidente da 

Ageman, Elson Ferreira, e do 
diretor-presidente da Águas de 
Manaus, Thiago Terada. 

o coordenador executivo da 
UGPE, engenheiro civil Marcellus 
Campêlo, esclarece que o ins-
trumento em discussão tratará 
das obras referentes às redes de 
água construídas nas etapas i ii 
e iii do Prosamin e etapas com-
plementares do programa, além 
de incluir as ligações domiciliares 
dos residenciais dessa época.

“A partir desse repasse, reto-
mamos também as discussões 
sobre o convênio financeiro e a 
criação do Fundo de Saneamen-

to, para uma futura compensa-
ção dos investimentos feitos pelo 
Governo do Estado em prol da 
população, explicou.

De acordo com o subcoordena-
dor jurídico da UGPE, Francisco 
Soares, o termo de cessão será 
feito à Prefeitura, que é o poder 
concedente dos serviços de água 
e esgoto. “Cabe ao município, em 
ato contínuo, repassar o bem à 
empresa que detém a concessão 
para explorar o serviço”, aponta.

Nos mesmos termos, observa o 
subcoordenador jurídico, o Gover-
no do Estado repassou, em 2020, o 
sistema de esgoto sanitário, tam-

bém construído pelo programa, 
composto por rede de esgoto e 
a Estação de Tratamento de Es-
goto (ETE) Waldir Brito, no bairro  
de Educandos.

outro tema tratado na reunião 
foi o da cessão, pelo Estado, de 
um terreno situado no bairro da 
Raiz, zona sul, para a construção 
de uma nova ETE pela Águas de 
Manaus. A cessão faz parte das 
tratativas do novo Prosamin+, 
que está em execução e que irá 
beneficiar 10 mil famílias (cerca 
de 60 mil pessoas) com esgoto 
tratado, alcançando pela primei-
ra vez a zona leste da cidade.

Divulgação

o trabalho de sensibilização foi realizado na Praça da Matriz, Centro de Manaus

social e estamos montando 
uma comissão e, depois do em-
possamento, vamos trabalhar 
intensamente nessas políticas 
públicas com instituições fis-
calizadoras dessa questão de 
violência”, disse. 

Receptividade
Sobre a receptividade da 

ação com o público no Cen-
tro de Manaus, a gerente re-
vela que as pessoas têm se 
mostrado receptivas à cons-
cientização contra a violência  
aos lGBTQiA+.

“A gente iniciou a ação cedo 
e estamos sendo ouvidos, 
em sua maioria, pelas pes-
soas que recebem as infor-

mações. Alguns, pela própria 
pressa, precisam ir logo aos 
seus compromissos, mas a 
população tem se mostrado 
receptiva. Deixamos a mensa-
gem de que o direito de um, 
não exige o direito de outro. 
A ausência de informações 
institucionais, de denúncias  
prejudica”, comentou.
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Bolsonaro envia almirante 
para tratar de armas no Iraque Ministro reforça 

que país deve 
confiar nas urnas 

O Planalto considera 
que a visita não teria 
implicações diplomá-
ticas com países adja-
centes ao Iraque 

O almirante Flávio Rocha, 
secretário de Assuntos 
Estratégicos da Presi-
dência da República, 

embarca, nesta quarta-feira (18), 
para uma viagem ao Iraque. Além 
do petróleo, a visita tem interes-
se comercial direto da indústria 
de Defesa nacional, que anseia 
ampliar a venda de equipamentos 
bélicos àquele país. O governo de 
Jair Bolsonaro também se movi-
menta para estreitar os laços de 
empresas de armas leves com os 
iraquianos.

O governo do Iraque tem procu-
rado novos parceiros para aqui-
sição de armamento. No mer-
cado internacional sabe-se do 
desejo daquele país de equipar 
sua força policial com armas le-
ves. Empresas como Taurus e 
CBC, a primeira fabricante de 
armas, a segunda, de muni-
ções, podem se credenciar para  
este mercado. 

Além do Iraque, a missão che-
fiada pelo almirante Rocha irá a 
Marrocos, Egito, Emirados Ára-
bes, Omã, Kuwait, Bahrein, Qatar e 
Arábia Saudita. A viagem começa 
nesta quarta-feira e dura até o 
dia 7 de junho. No final do circuito 
pelo Oriente Médio, a delegação 
brasileira vai passar por Hungria 
e República Tcheca, dois países 
com quem o governo Bolsonaro 
mantém boas relações.

Área econômica
A viagem é vista com reservas 

pela área econômica do governo. 
A equipe do ministro da Econo-
mia, Paulo Guedes, gostaria que 
o governo desse prioridade neste 
momento a contatos com países 
membros da Organização para a 

DIvulGAçãO

 O governo do Iraque tem procurado novos parceiros para aquisição de armamento

Cooperação e Desenvolvimento 
Econômico (OCDE). Mas o Planal-
to considera que a visita não teria 
implicações diplomáticas já que 
boa parte dos países atualmente 
tem interesse em fazer negócios 
com o Iraque. 

Atualmente, as importações 
brasileiras do Iraque se restrin-
gem ao petróleo. As exportações 
são concentradas em açúcar e 
carnes de aves, bovina e de ani-
mais vivos. Na década de 1980, o 
Brasil teve o Iraque como um dos 
principais compradores de veícu-
los militares fabricados pela En-
gesa, como o urutu e o Cascavel. 
O Brasil também comercializou 
foguetes Astros e ainda haveria 
lançadores brasileiros antigos 
que demandam modernização, 
assim como os veículos militares.

A possibilidade de o próprio 
presidente Jair Bolsonaro par-
ticipar dessa visita chegou a ser 

discutida no Palácio do Planalto. 
Nesse caso, a viagem se trans-
formaria em visita de Estado, e 
certamente haveria uma agenda 
com o primeiro-ministro iraquia-
no, Mustafa al Kadhimi. 

No fim do ano passado, Bolso-
naro planejou a visita a Bagdá, 
mas a ideia foi abortada, entre 
outros motivos, por falta de se-
gurança. Às vésperas da missão 
brasileira, o primeiro-ministro foi 
alvo de um atentado com drones. 
Ele escapou do ataque a sua 
residência.

Na ocasião, Bolsonaro ficou 
quase uma semana fora do Bra-
sil. Ele passou pelo Oriente Médio 
em novembro e visitou Bahrein, 
Qatar e Emirados Árabes unidos. 
A promoção de material bélico 
fabricado no Brasil foi um dos 
pontos altos do tour pelos países 
árabes.

No Planalto, o contato mais pró-

ximo de Bolsonaro com líderes do 
Iraque e de países em conflito é 
considerado valioso diplomatica-
mente por causa da presença do 
Brasil no Conselho de Segurança 
das Nações unidas. Ele já esteve 
duas vezes em nações árabes do 
Oriente Médio, e uma em Israel.

Depois de uma aproxima-
ção ideológica na campanha de 
2018, o presidente buscou equi-
librar as relações com os ára-
bes, por receio de retaliações 
comerciais ao reconhecimento 
de Jerusalém como capital de 
Israel, com a promessa nunca 
concretizada de transferência da 
embaixada brasileira, que per-
manece em Tel Aviv. Bolsonaro 
também avalia oportunidades de 
vista a países como o Kuwait, 
entre outros. Os países da re-
gião buscam desenvolvimen-
to agrícola e diversificação das  
respectivas economias.

ELEIÇÕES

O presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), mi-
nistro Edson Fachin, disse 
nesta terça-feira (17) que o 
que ocorre no Brasil serve 
como vitrine para a comuni-
dade global, e que o país tem 
obrigação de mostrar que 
não aceita mais aventuras 
autoritárias.

“Somos hoje uma vitrine 
para os analistas internacio-
nais, e cabe à sociedade bra-
sileira garantir que levare-
mos aos nossos vizinhos uma 
mensagem de estabilidade, 
de paz e de segurança, e que 
o Brasil não mais aquiesce a 
aventuras autoritárias”, dis-
se Fachin.

A declaração foi dada du-
rante abertura do evento 
Democracia e Eleições na 
América latina, na sede do 
TSE, em Brasília. Fachin disse 
que o Brasil não está alheio 
ao que acontece em outros 
países, e que o acontece aqui 
também exerce influência 
nos rumos internacionais.

O presidente do TSE lem-
brou casos recentes de ata-
ques a instituições demo-
cráticas – como a invasão ao 
Capitólio, nos EuA e ataques 
a autoridades eleitorais no 
México, Peru e Equador – e 
afirmou que o Brasil deve 
considerar esses episódios 
como um alerta do que não 
pode ser tolerado.

Fachin anunciou ainda 
parceria com o professor 
Daniel Zovatto, do Instituto 
Internacional para Demo-
cracia e Assistência Elei-
toral (Idea Internacional), 
para trazer ao Brasil obser-
vadores eleitorais europeus, 
além de outros já confirma-
dos pela Organização dos 
Estados Americanos (OEA) 
e pela Comunidade de Pa-
íses de língua Portuguesa 
(CPlP), entre outros.

Marcos Spagnoli

O bullying retorna a sala de aula
Os últimos anos trouxeram intensa mu-

dança para o universo escolar. Salas de 
aulas híbridas, uso de tecnologias para 
facilitar o aprendizado e cuidados com a 
saúde emocional e psicológica dos alu-
nos são alguns dos elementos comuns à 
realidade da maioria das instituições de 
ensino em 2022. Entretanto, há temas que 
continuam a ocupar espaço na agenda dos 
educadores. um deles, é o bullying.

Diversos autores já estão estudando os 
impactos da pandemia no comportamento 
e no desempenho dos alunos. Mas, não é 
preciso uma análise muito profunda para 
perceber que o isolamento afetou, e muito, 
crianças e adolescentes de todas as idades, 
em especial no que tange a socialização. O 
apego excessivo aos aparelhos celulares 
também se mostrou um agravante após o 
retorno e a possibilidade de registrar um 
colega sem consentimento ou de divulgá-
-lo sem autorização, tudo com facilidade, 
tornou-se uma enorme preocupação da 
equipe pedagógica. O receio no aumento de 
casos de cyberbullying virou uma realidade.

É fácil perceber um aumento em casos 
de indisciplina, principalmente no início do 
ano. Isso já era esperado e o importante, 
então, é estar preparado e não negligenciar 
nenhuma situação do tipo. Para enfrentar-
mos alguns destes desafios é preciso muito 
envolvimento, trocas com os alunos e ações 
em conjunto como forma de resolução. O 
ponto principal é mostrar que o bullying é 
algo que afeta o coletivo e, portanto, tem 
de ser combatido coletivamente.

Quando é identificado uma situação em 
determinada turma ou grupo de estudan-
tes, os encaminhamentos precisam ser fei-
tos com os envolvidos, mas também com o 
restante do grupo, mesmo que estes não 
estejam relacionados diretamente. Dessa 
forma,  é possível aproveitar as vivências dos 

próprios estudantes para elucidar o traba-
lho de conscientização que deve ser feito.

Nesse contexto, todos os colaboradores 
têm papel importante. O olhar cuidadoso 
e atento dos docentes continua a ser um 
fator diferenciado. Com pequenas inter-
venções em sala de aula, ou à frente de 
projetos interdisciplinares, o vínculo entre 
professor e aluno continuará a ser eficaz no 
combate ao bullying. Se há envolvimento, 
há, inevitavelmente, maior respeito entre 
todos e, com isso, há menos espaço para 
casos de bullying no dia a dia.

Outro ponto fundamental no combate 
a este tipo de violência é o envolvimento 
das famílias. Ter um diálogo aberto com 
os responsáveis, garantir a transparência 
das situações que ocorrem e estabelecer 
alinhamentos de condutas são primordiais 
para o sucesso e a eficácia das ações pro-
postas pela escola.

É possível também combater o bullying 
de uma forma mais ampla: criar ambientes 
acolhedores, nos quais os alunos sintam-se 
confortáveis e fomentem uma cultura de 
respeito à diversidade, ajuda a construir 
um senso coletivo de respeito e de não 
tolerância a este tipo de violência. Diversas 
escolas têm incorporado a grade de aulas 
disciplinas como Projeto de vida, que traz 
em sua proposta ações e reflexões para 
trabalhar temas diretamente relacionados 
ao assunto.

Por esses motivos, se antes da pande-
mia o tema já não era fácil de ser vencido, 
agora, no pós, com as sequelas do isola-
mento, pode ser ainda mais difícil. Mas é 
possível, de fato, minimizar os episódios e 
fomentar uma cultura de não tolerância 
a este tipo de conduta. Atuar na preven-
ção e na conscientização, constantemente, 
é fundamental. Afinal, educar é sempre  
o melhor caminho.

Gestor de Presidente Figueiredo terá que 
devolver R$ 341 mil aos cofres públicos

Divulgação

A sessão foi transmitida, ao vivo, pelos perfis do TCE-AM

Os conselheiros do Tribunal de 
Contas do Amazonas (TCE-AM) 
julgaram irregular as contas de 
2019 do então gestor do Serviço 
Autônomo de Água e Esgoto do 
município de Presidente Figuei-
redo, Ozimar Costa dos Santos.

Ao todo, o gestor terá de de-
volver R$ 341 mil aos cofres pú-
blicos, entre multas e alcance. A 
decisão unânime foi proferida 
na manhã desta terça-feira (17), 
durante a 17ª Sessão Ordinária 
do Tribunal Pleno.

 A sessão foi transmitida, ao 
vivo, pelos perfis do TCE-AM no 
YouTube (TCE Amazonas), Fa-
cebook (/tceam), e Instagram  
(@tceamazonas).

Entre as irregularidades iden-
tificadas na prestação de contas 
que geraram aplicação de multa 
e alcance estão diversas não 
comprovações de uso do dinhei-
ro público em diárias de servi-
dores, gastos com combustíveis, 
além da não justificativa em 
diferenças apresentadas entre 
contas de bens móveis e imóveis 
e de lançamentos ocorridos em 
conta bancária da instituição.

O relator do processo, conse-

TRIBUNAL DE CONTAS

lheiro Mario de Mello, também 
chamou a atenção para que 
a instituição realize concurso 
público para sanar problemas 
com quadro de pessoal, sob 
pena de sanções futuras. O 
então gestor possui prazo de 
30 dias para realizar o paga-
mento das multas impostas ou 
recorrer da decisão.

Também de relatoria do 
conselheiro Mario de Mello, as 
contas de 2020 do Fundo Mu-

nicipal da Previdência e Assis-
tência Social do município de 
Fonte Boa, de responsabili-
dade do gestor Miguel Aran-
tes, então diretor-presidente, 
foram julgadas irregulares, 
com aplicação de R$ 38,4 mil  
em multas.

O valor da multa é proveniente 
de atos praticados com grave 
infração. A decisão foi unânime 
e o gestor possui 30 dias para 
pagar as multas ou recorrer.

Coordenador Pedagógico da rede de colégios Luminova
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Prefeitura impacta na geração 
de mais de 30 mil empregos
 Os números, segundo 
a prefeitura, são reflexo 
de eficiência e de metas 
atingidas com alto 
impacto na geração de 
emprego e aumento da 
renda da população

Divulgação

De acordo com a CBiC, a cada R$ 1 milhão de investimento, são gerados 7,64 empregos diretos

a Prefeitura de Manaus 
aprovou, nos 500 dias de 
gestão do prefeito David 
almeida, mais de 2 mi-

lhões de metros quadrados em 
novos alvarás de construção, im-
pactando em um valor estimado 
de R$ 6 bilhões em investimentos 
na capital, considerando o valor 
médio usado pelo setor de R$ 3 mil 
por metro quadrado construído.

De acordo com os parâmetros 
da Câmara Brasileira da Constru-
ção Civil, a prefeitura impactou 
na geração de mais de 30 mil 
empregos diretos e indiretos no 
“construbusiness” em Manaus, 
desde obras, serviços e até forne-
cimento de materiais e insumos, 
de janeiro a abril de 2022.

“Na construção civil falamos de 
toda uma cadeia que cria um ciclo 
virtuoso na produção e geração 
de empregos e renda aliados à 
economia, que é movimentada 
também junto ao comércio, in-
dústria e serviços. De acordo com 
a CBiC, a cada R$ 1 milhão de 
investimento, são gerados 7,64 
empregos diretos. Com os R$ 
6 bilhões de investimentos na 
cidade tivemos mais de 30 mil 
empregos diretos e indiretos ge-
rados em Manaus, com suporte 
e apoio da prefeitura”, explicou 
o diretor-presidente do implurb, 
engenheiro Carlos valente.

valente complementa que os 
números da gestão David almeida 
são reflexo da eficiência e de me-
tas atingidas com alto impacto na 
geração de emprego e aumento 
da renda da população.

“a construção civil movimenta 
o serviço e o comércio, desde 
materiais como areia, cimento, 
tinta, ferro, itens de acabamento, 
assim como a indústria destes 
bens. E os serviços relacionados 
crescem, com mais transporte, 

mais alimentação, contratação 
de engenheiros, arquitetos e ou-
tros profissionais”, completou o 
diretor-presidente.

Dados do Cadastro geral de 
Empregados e Desempregados 
(Caged) apontam que Manaus 
tem estoque de 22.985 vagas 
na construção civil de janeiro a 
março de 2022, com saldo de 678, 
entre admissões e demissões no 
período. Em 2021, o setor gerou 
na capital 17.511 empregos diretos.

Dados consolidados
Foram exatos 1.982.817,52 me-

tros quadrados de janeiro de 2021 
a abril de 2022. No acumulado 
de 2022, de janeiro a abril, fo-
ram 390.831,61 metros quadra-
dos, 130% a mais comparando com 
igual período de 2021, quando se 
somaram 169.875,96 metros qua-
drados. o implurb expediu 54 alva-
rás de construção no mês passado 
e soma, em 2022, 271 certidões.

No licenciamento urbano, o ins-
tituto tem alta de 16% na área de 

Habite-se regular, somando, de 
janeiro a abril, 238.368,52 metros 
quadrados, contra 204.736,33 me-
tros quadrados do ano passado. No 
acumulado dos 500 dias (janeiro 
2021 a abril de 2022), são mais 
1.231.456,58 metros quadrados li-
cenciados em Habite-se na capital.

No mês de abril o implurb teve 
alta de 8% na área de Habite-se, 
registrando 72.219,02 metros qua-
drados. No mesmo mês de 2021 fo-
ram 68.492,21 metros quadrados.

“a construção civil e a indústria 

ajudaram a enfrentar os impactos 
da crise gerada pela pandemia e 
serão essenciais no processo de 
aceleração e crescimento econô-
micos, com criação de empregos. 
Temos uma equipe muito valoro-
sa, experiente e qualificada, que 
tem respondido aos desafios da 
gestão. isso permite ao instituto 
atingir os números alcançados 
em maior licenciamento, volu-
me de operações, melhoria no 
atendimento remoto e projetos 
desenvolvidos”, disse valente.

Privatização pode ocorrer até agosto
Divulgação

avaliação foi feita pelo presidente da empresa, Rodrigo limp

ElEtrobras

 o presidente da Eletrobras, 
Rodrigo limp, disse ontem (17) 
que, em um cenário positivo, a 
conclusão da operação de pri-
vatização da empresa poderá 
ocorrer até meados de agosto.

“Esse é o cenário mais favorá-
vel”, disse limp, em entrevista 
coletiva online sobre os resul-
tados do primeiro trimestre, 
afirmando que essa é a melhor 
janela de mercado, coincidindo 
com as férias no Hemisfério Nor-
te e antes do período eleitoral 
no Brasil, o que representa, no 
seu entender, mais benefícios 
para a empresa e para a união.

Ele afirmou que aguarda a 

decisão do Tribunal de Con-
tas da união (TCu), em reunião 
marcada para amanhã (18), para 
poder dar seguimento ao pro-
cesso de capitalização da com-
panhia. Depois da aprovação do 
tribunal, será necessário ainda 
concluir a elaboração de toda a 
documentação do prospecto e 
realizar avaliação de auditoria 
independente.

a diretora Financeira e de Re-
lações com investidores, Elvira 
Presta, afirmou que ser precipi-
tado falar de datas para o road 
show (apresentação de uma 
empresa e seus produtos para 
investidores). “Nós só consegui-

remos montar a agenda [do road 
show] depois da aprovação pelo 
TCu”, acrescentou Elvira.

limp admitiu que a disputa ju-
dicial perdida para credores pela 
usina Santo antonio, da qual a 
Eletrobras participa por meio de 
sua subsidiária Furnas, poderá 
ter reflexos sobre a privatização. 
Ele reconheceu que, nesse caso, 
a Eletrobras terá de avaliar um 
possível negociação com os cre-
dores de Santo antonio.

“Não há conclusões ainda so-
bre impacto na alavancagem da 
companhia [valor da dívida na 
estrutura do capital do negó-
cio]”, indicou.

Economia
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Lista contra o 
IPI é enviada 
ao governo

ZONA FRANCA 

Uma lista de produtos 
fabricados na Zona Fran-
ca de Manaus (ZFM) que 
não pode sofrer redução 
do Imposto sobre Produtos 
Industrializados (IPI), se-
gundo decisão do ministro 
Alexandre de Moraes, do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), foi enviada pela Su-
frama ao Ministério da Eco-
nomia na última semana.

Em comunicado envia-
do nesta terça-feira (17) a 
autarquia esclareceu que 
a relação preliminar de   
Nomenclaturas Comuns 
do Mercosul (NCMs)  com 
base no Sistema Harmo-
nizado (SH) dos produtos 
produzidos na ZFM e que 
possuem Processo Pro-
dutivo Básico (PPB), tem 
como forma de atender ao 
objeto da Ação Direta de In-
constitucionalidade 7153/
DF. Esta relação, contudo, 
não é final e nem esgota o 
tema da Cautelar, pois cabe 
ao Ministério da Economia 
consolidar e divulgar a re-
lação final.

A Suframa destacou, ain-
da, que a interlocução com 
a Suprema Corte é de res-
ponsabilidade do Ministé-
rio da Economia, sendo de 
competência da Suframa 
o subsídio aos órgãos su-
periores, o que tem sido 
feito de forma proativa e 
tempestiva, mediante o 
fornecimento de dados e 
informações técnicas, a fim 
de que a decisão judicial 
seja atendida integralmen-
te até o julgamento do mé-
rito da controvérsia.

O pedido de medida 
cautelar aponta irre-
gularidade quanto à 
exigência do exame 
psicotécnico/psico-
lógico para os cargos 
do certame

O auditor do Tribunal de 
Contas do Amazonas 
(TCE-AM), Mário Filho, 
deferiu de forma mono-

crática, na tarde desta terça-feira 
(17), pedido de medida cautelar e 
suspendeu o concurso público da 
Secretaria de Segurança Pública 
do Amazonas (SSP-AM) para pro-
vimento de 150 vagas nos cargos 
de técnico de nível superior e 
assistente operacional.

Impetrado pela Secretaria de 
Controle Externo da Corte de 
Contas Amazonense (Secex) após 
denúncia apresentada à Ouvi-
doria do Tribunal, o pedido de 
medida cautelar aponta irregu-
laridade quanto à exigência do 
exame psicotécnico/psicológico 
para os cargos do certame.

Ainda conforme a Secex, a exi-
gência, sem justificativa legal, 
contraria o disposto na Súmula 
Vinculante 44 do Supremo Tribu-
nal Federal (STF). Segundo a sú-
mula, só por “lei se pode sujeitar a 
exame psicotécnico a habilitação 
de candidato a cargo público”. O 
pedido da Secex é de que seja 
feita alteração na lei dos cargos 
ou que seja feita a retirada dessa 
fase do concurso público.

Ao deferir o pedido de medida 
cautelar, o auditor Mario Filho 
ressaltou a constatação de indí-
cios que podem levar à prática 
de ato ilegal e ilegítimo.

Além disso, segundo o audi-
tor, caso a Corte de Contas não 
tome medidas urgentes para re-
gularização que, caso não seja 
realizada, pode colocar em risco 
o concurso público, o que por 
sua vez poderia acarretar danos 
irreversíveis aos cofres públicos.

Conforme a decisão publicada no 
Diário Oficial Eletrônico do TCE-
-AM, a suspensão do concurso 

DIVUlgAçãO

Pedido de medida cautelar suspendeu o concurso público da SSP-AM

deve acontecer de forma imediata.
“Considero pertinente que seja 

concedido prazo aos responsá-
veis pela SSP-AM para apresen-
tar defesa e documentos acer-
ca dos aspectos suscitados na 
representação deste despacho. 
Tal medida cautelar deve ser 
mantida até que sejam apresen-
tadas justificativas em relação 
ao apontado pela Secex e que a 
Corte de Contas possa analisar 

os fatos apresentados na repre-
sentação”, apontou o auditor do 
TCE-AM, Mário Filho.  

SSP-AM
O TCE-AM concedeu um prazo 

de 15 dias para que a SSP-AM 
se manifeste a respeito do co-
municado, seja para adotar as 
providências necessárias sobre 
a retirada da fase do concurso 
ou apresentar documentos e/

ou justificativas.
A SSP-AM ressaltou que o con-

curso se pauta pelo mais alto 
grau de obediência ao que pres-
creve o Ordenamento Jurídico 
Pátrio, portanto, dentro do prazo 
estipulado pela Colenda Corte de 
Contas, será apresentado todo 
o arcabouço legal probatório 
acerca da permanência da fase 
relativa ao exame psicotécnico/
psicológico.

Concurso da SSP-AM 
é suspenso pelo TCE
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Da redação

Esta quarta-feira (18) é mar-
cada pelo Dia Nacional de 
Enfrentamento ao Abuso e 
à Exploração Sexual. E no 

Brasil, crianças e adolescentes 
são as maiores vítimas de vio-
lência sexual, de acordo com a 
Ouvidoria Nacional dos Direitos 
Humanos do Ministério da Mu-
lher, da Família e dos Direitos 

BRUNO BARRETO/INSTITUTO MAMIRAUÁ

Humanos (ONDH/MMFDH).
Em uma semana onde, em Ma-

naus, na segunda-feira (16), foi 
registrada a prisão de um homem 
suspeito de estuprar filhas, sobri-
nha e enteada - elas tinham 13 e 
11 anos de idade -, a data serve 
para conscientizar sociedade e 
autoridades sobre a violência se-
xual contra meninos e meninas. 
Segundo o levantamento, 18% das 
denúncias de violações de direi-
tos humanos contra crianças e 
adolescentes estão relacionadas 
a situação de violência sexual. 
Foram 18.681 registros contabi-
lizados entre janeiro e dezembro 
de 2021.

Somente em 2022, já foram 
registradas 4.486 denúncias de 
abusos, mais que o dobro das 
denúncias no mesmo período de 

2020. Vale lembrar que, por conta 
do isolamento imposto pela pan-
demia, as crianças e adolescentes 
estavam em casa, sem poder ir 
à escola, fazendo com que 90% 
dos abusadores fossem pessoas 
conhecidas, que vivem na mesma 
casa que a criança.

Segundo o último relatório di-
vulgado pela Organização Mun-
dial de Saúde (OMS), em 2020, 
cerca de 1 bilhão de crianças 
sofreram violência física, sexual 
ou psicológica no mundo. Além 
disso, outro estudo realizado pela 
ONDH entre os anos de 2012 a 
2018 mostrou que foram registra-
das um total de 209.095 denún-
cias de violência sexual contra 
crianças e adolescentes no Brasil, 
mostrando que o sexo feminino 
representou o maior número de 

casos, sendo 36.994. 
Dentre as consequências do 

abuso sexual figuram tendências 
depressivas e suicidas, do abuso 
de álcool e drogas à prostituição 
e, por vezes, dificuldade futura 
de desenvolver relações sexuais 
desejadas.

Como notar?
A ginecologista Márcia Macha-

do, membro da Comissão Nacio-
nal Especializada em Ginecologia 
Infanto Puberal da Federação 
Brasileira das Associações de 
Ginecologia e Obstetrícia (Fe-
brasgo), comenta que “para to-
dos os atendimentos médicos a 
mulheres recomenda-se obser-
var sinais de alerta. Pessoas que 
já sofreram ou sofrem abusos 
podem apresentar mudanças de 

comportamento, alterações de 
sono, agressividade ou mesmo 
timidez ou vergonha excessiva. 
Sinais clínicos como ansiedade, 
presença de hematomas ou auto-
mutilação também precisam ser 
investigados”, aponta a doutora.

A médica acrescenta que a 
prevenção seria melhor, se feita 
através das informações sobre 
situações de abuso emocional, 
como relacionamentos abusivos, 
abuso físico e o uso de canais 
de denúncia que é aberto e não 
identifica quem denunciou.

A violência sexual de crianças e 
adolescentes pode acontecer em 
várias idades (incluindo bebês), 
e em todas as classes sociais, 
podendo ser de várias formas, 
como abuso sexual, exploração 
sexual e prostituição.
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Queixas contra Amazonas Energia 
lideram ranking do Procon-AM

Homem é assassinado na 
frente da filha em Manaus

JOãO PEDRO SAlES/PROCON-AM

No mesmo período de 2021, houve 17 mil atendimentos

O Instituto de Defesa 
do Consumidor (Procon-
-AM) registrou a marca 
de 30 mil atendimentos 
realizados em 2022. O nú-
mero, que compreende o 
período de janeiro até o 
início de maio, representa 
aumento de 73,2% em re-
lação ao mesmo intervalo 
de tempo do ano passado. 
E quem liderou as quei-
xas foi a concessionária 
Amazonas Energia.

A maior parte dos aten-
dimentos realizados pelo 
Procon-AM neste ano 
foram relacionadas à 
empresa de energia. Em 
2022, foram 2.920 regis-
tros da concessionária, 
incluindo denúncias, re-
clamações e respostas a 
dúvidas de consumidores 
do estado do Amazonas.

RECLAMAÇÕES vioLênCiA

Outras empresas que 
estão entre as mais cita-
das nas reclamações são 
a concessionária Águas de 
Manaus (1.073 registros 
neste ano), a Claro/NET 
(935), o banco Bradesco 

(406) e a rede de telefonia 
e internet Vivo (281).

No total, foram 30.135 
atendimentos. No mesmo 
período em 2021, o setor 
computou 17.935 regis-
tros - o número final de 

todo o ano passado foi 
de 54.009 atendimen-
tos. Esses dados abar-
cam contatos feitos por 
telefone, e-mail e na sede 
do Procon-AM.

“Superamos o número 
de 30 mil atendimentos, 
e isso sinaliza a confiança 
da população no trabalho 
que vem sendo realiza-
do pelo Procon-AM. Nós 
continuaremos firmes 
na missão de coibir as 
práticas abusivas e con-
cretizar os direitos dos 
consumidores”, disse Jalil 
Fraxe, diretor-presidente 
do Procon-AM.

“O consumidor tem di-
reito a todas as informa-
ções pertinentes à rela-
ção de consumo e nosso 
papel é garantir isso“, 
completou Jalil Fraxe.

Bianca Fatim

O técnico em teleco-
municações, Josimar 
Pereira Vinente, de 32 
anos, foi morto a tiros 
enquanto brincava com 
a filha no beco Brasileia, 
Compensa, Zona Oeste 
de Manaus, na noite de 
segunda-feira (16).

De acordo com o Bo-
letim de Ocorrência 
(BO) registrado no 19º 
Distrito Integrado de 
Polícia (DIP) pela irmã 
da vítima, o homem es-
tava na via quando foi 
surpreendido por crimi-
nosos e baleado com 
diversos tiros. Josimar 
morreu no local.

A família busca en-
tender o que teria cau-
sado o crime, já que 
a o técnico não tinha 
inimigos ou ligação com 
crimes, e desconhece o 

motivo pelo qual Josi-
mar foi morto.

Os policiais da 8º 
Companhia Interativa 
Comunitária (Cicom) 
se deslocaram até o lo-
cal e isolaram a área do 
crime, além de acionar 
os órgãos competen-
tes, como o Departa-
mento de Polícia Téc-
nico-Científica (DPTC) 
e o Instituto Médico 
legal (IMl), que remo-
veu o corpo.

Crimes na Compensa
No mesmo bairro e 

no mesmo dia, um ho-
mem identificado até o 
momento apenas como 
vulgo “Cabeça”, morreu 
após ser baleado por 
ocupantes de um veícu-
lo na rua Danilo Areosa. 
O homem estava den-
tro de uma residência 
quando foi alvejado.

Violência sexual cresce
contra meninos e meninas

Somente em 2022, já foram 
registradas 4.486 denún-
cias de abusos, mais que 
o dobro das denúncias no 
mesmo período de 2020

Crianças e adolescentes de 
comunidades ribeirinhas da 

região do Médio Solimões, na 
Amazônia Central
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UBS reinaugurada por prefeito 
volta a funcionar nesta quarta (18)

Cozinha popular é reinaugurada na Zona Norte

A UBS deve realizar 
quase 1,5 mil atendi-
mentos todos os meses, 
conforme estimativa 
da Semsa. Foi investido 
cerca de R$ 1, 3 milhão

A nova Unidade Básica de 
Saúde (UBS) Mauazinho, 
localizada na Zona Leste de 
Manaus, volta a funcionar 

com normalidade hoje (18). O retor-
no das atividades foi possível após 
o prefeito de Manaus, David Almei-
da, entregar a unidade revitalizada 
nesta terça-feira (17). A unidade 
passou por obras de revitalização 
para melhorar a qualidade do ser-
viço oferecido à população após 
quase dez anos sem manutenção. 
A UBS é gerenciada pela Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa).

Para realizar a revitalização, foi 
investido R$ 1,3 milhão em obras 
e equipamentos. A UBS, de porte 
2, voltou a funcionar normalmen-
te a partir de 7h e vai atender os 
moradores do bairro Mauazinho 
e da comunidade Parque Mauá, 
com uma população estimada de 
aproximadamente 18 mil pessoas, 
até as 17h.

“Essa reforma é um desejo de 
quase dez anos. Quando assumi, 
essa foi uma das primeiras UBSs 
visitadas e já tínhamos dado a or-
dem de serviço. Agora, temos aqui 
uma nova unidade. Refizemos do 
telhado ao forro, as instalações 
elétricas, os ar-condicionado, tudo 
novo, e os servidores estão motiva-
dos para que possamos continuar 
a ampliar os nossos serviços de 
saúde. Já somos a Saúde Básica 
número 1, de acordo com os índices 
do ‘Previne Brasil’, e vamos buscar 
melhorar cada dia mais”, afirmou 
o prefeito.

A unidade contará com pediatra, 
clínico geral, enfermeiros, técnicos 
em enfermagem, auxiliar e técnico 
de patologia, auxiliar de saúde bu-
cal, Agentes Comunitários de Saú-

DhyEiZO LEMOS/SEMCOM

BRUnO ZAnARDO/SECOM

Unidade reformada e vai servir 400 litros de sopa, gratuitamente, de segunda a sábado

de (ACSs), assistente social, entre 
outros trabalhadores da saúde.

O titular da Semsa, Djalma Coe-
lho, salientou que a unidade tam-
bém volta a ofertar os serviços de 
vacinação, curativos, retirada de 
pontos, aferição de pressão arterial 
e glicemia capilar.

“no início da gestão, a secretária 
Shádia Fraxe, vendo a situação des-

sa unidade, já definiu o fechamento 
pelo risco de desmoronar em algum 
servidor ou usuário. Sabemos que 
alguns moradores, no início, fica-
ram chateados, mas entenderam 
a necessidade de se realizar essa 
obra. nós estamos dando à popu-
lação e aos servidores uma unidade 
com ambiente salubre, humani-
zação. Agora clamo à população 

que busque essa unidade para se 
vacinar e aproveitar outros serviços 
oferecidos pelo município”, disse o 
secretário.

A UBS deve realizar quase 1,5 
mil atendimentos todos os meses, 
conforme estimativa da Semsa.

A reforma
A cobertura da área construí-

da, de 424.53 metros quadrados, 
assim como a estrutura metálica, 
foi completamente substituída por 
telhas termoacústicas de Poliu-
retano (PUR). Todos os ambien-
tes, internos e externos, tiveram 
os pisos e paredes reformados e 
pintados. Os banheiros ganharam 
a instalação de novas louças e 
revestimento cerâmico.

reinAugurAção

O governador Wilson Lima reinau-
gurou, nesta terça-feira (17), mais 
uma unidade do programa Prato 
Cheio, desta vez no bairro Alfredo 
nascimento, Zona norte de Manaus.

na modalidade cozinha popular, o 
local vai servir gratuitamente 400 
litros de sopa por dia, de segunda-
-feira a sábado, atendendo a popu-
lação em situação de vulnerabilida-
de social e insegurança alimentar  
e nutricional.

O serviço faz a diferença na vida 
de famílias como a do autônomo 
Marcos da Silva, 47, morador do 
Alfredo nascimento.

“nós estamos gostando muito, pri-
meiro que é uma ajuda para o nosso 
bairro, para quem mora aqui. Vai 
melhorar com certeza, porque nem 
todo mundo tem um prato de comida 
pra colocar na sua mesa todos os 
dias”, observou Marcos.

O Prato Cheio do bairro Alfredo 
nascimento é a terceira unidade 
reinaugurada pelo governador Wil-
son Lima após reforma. Já foram 
entregues à população, anterior-
mente, os restaurantes populares 
dos bairros novo israel e Compensa, 
completamente revitalizados.

“Essa estrutura já funcionava há 
algum tempo, mas de forma precá-

ria e nós reformamos, pintamos, e 
inclusive melhoramos a qualidade 
da comida que estamos servindo. 
isso aqui é importante para garan-
tir segurança alimentar, sobretudo 
para as crianças e também para 
os idosos”, enfatizou o governador 
Wilson Lima.

refeição completa e sopa
O programa social Prato Cheio é 

dividido em dois serviços distintos: 
nos restaurantes populares o almo-
ço é vendido por R$ 1, de segunda a 
sexta-feira, das 11 às 13h. nas cozi-
nhas populares, a sopa é gratuita e 
cada pessoa atendida tem direito a 
1 litro do alimento, de sabores varia-
dos, de segunda a sábado, também 
das 11h às 13h.

Manaus conta com 10 unidades do 
programa. Ao todo, o estado conta 
com 18 unidades do Prato Cheio, 
mais que o dobro do que existia há 
pouco mais de um ano. O público 
prioritário atendido, diariamente, 
pelo equipamento público de se-
gurança alimentar são pessoas que 
se encontram em situação de extre-
ma pobreza, pobreza e baixa renda, 
além de desempregados, pesso-
as em situação de rua e pessoas  
com deficiência.

Para realizar a revitalização, foi investido R$ 1,3 milhão em obras e equipamen-
tos. A UBS, de porte 2, volta a funcionar a partir desta quarta-feira (18)
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Despacho 
gratuito de 
bagagem

Foco da investigação 
agora está em pilotos, 
de acordo com fonte 
do ‘Wall Street Jour-
nal’, acrescentando 
que alguém no avião 
pode ter invadido a 
cabine e o derrubado 
deliberadamente

Dados de voo indicam que 
alguém no cockpit derru-
bou intencionalmente o 
jato da China Eastern em 

março, de acordo com pessoas 
que tiveram acesso à avaliação 
preliminar de autoridades dos Es-
tados Unidos sobre o que levou 
ao acidente. As informações são 
do “Wall Street Journal”.

O Boeing 737-800 estava via-
jando em alta altitude quando 
de repente caiu em uma posição 
quase vertical, chocando-se con-
tra uma montanha com velocida-
de extrema. Dados de uma caixa 
preta recuperada no acidente 
sugerem que entradas nos con-
troles empurraram o avião para 
o mergulho fatal, disseram essas 
pessoas ouvidas pelo “WSJ”.

Fontes informaram que o avião 
estava voando em alta altitude 
quando inesperadamente caiu 
em uma espiral e colidiu com 
o lado de uma montanha. Elas 
disseram que os dados da caixa 
preta recuperados do acidente 
sugerem que alguém no cockpit 
inseriu dados que fizeram o avião 
mergulhar.

“O avião fez o que foi mandado 
por alguém na cabine”, disse a 
pessoa envolvida com a análise 
da caixa preta.

DivUlgAçãO

Parte da asa do Boeing 737-800 da Eastern China Airlines é vista em área de busca 

invasão de cabine é investigada
Agora, a investigação mudou 

o foco para os pilotos, disse a 
fonte, acrescentando que al-
guém no avião poderia ter in-
vadido a cabine e o derrubado  
deliberadamente.

As investigações de acidentes 
podem demorar um pouco para 

concluir quais foram as causas 
e fatores que contribuíram para 
o acidente, mas a China Eastern 
começou a devolver os 737-800 
aos céus depois de deixar em terra 
toda a sua frota por cerca de um 
mês após o acidente.

A reportagem do “WSJ” fez 
com que as ações da Boeing  

subissem nos EUA.
O relatório preliminar da inves-

tigação chinesa sobre a queda, 
divulgado em abril, aponta que 
os pilotos deixaram de responder 
aos controladores de voo logo 
após a primeira perda de altitude. 
O documento também não apon-
tou falhas no Boeing 737-800.

SENADO

O Senado aprovou ontem 
(17) a Medida Provisória 
(MP) 1089/2021, que dis-
ciplina o transporte aéreo 
no país e que foi editada 
pelo governo com o intui-
to de atrair investidores 
e desburocratizar o setor. 
Os senadores mantiveram 
o trecho incluído na Câma-
ra que retoma o despacho 
gratuito de bagagem de até 
23 quilos em voos nacio-
nais e de até 30 quilos em 
voos internacionais. O texto 
volta à Câmara para nova 
análise.

O relator da MP no Sena-
do, Carlos viana (Pl-Mg), 
retirou do relatório a reto-
mada do despacho gratui-
to de bagagem. Na defesa 
da retirada do trecho, ele 
utilizou o argumento de 
que retomar a franquia de 
bagagem pode aumentar 
os preços das passagens 
e, da mesma forma, o des-
pacho pago pode reduzir 
os preços.

viana sustentou o mes-
mo entendimento do início 
da cobrança de bagagem, 
após aproximadamente 
cinco anos de vigência des-
sa regra e sem reduções 
significativas terem sido 
observadas. Ele atribuiu a 
não redução dos preços à 
crise gerada pela pandemia 
e também à guerra entre 
Rússia e Ucrânia.

“Se hoje os preços estão 
elevados é porque o setor 
passa por um momento 
extremamente crítico, ten-
tando se recuperar após 
a maior crise da história”, 
afirmou em seu relatório.
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Queda de avião chinês 
pode ter sido intencional

Arthur do Val fica inelegível 
por oito anos

Temperaturas vão cair 
ainda mais pelo país

Divulgação

Deputado já tinha renunciado após ofender mulheres ucranianas

A Assembleia legislativa de São 
Paulo (Alesp) aprovou ontem (17), 
em plenário, a cassação do man-
dato do ex-deputado estadual 
Arthur do val (União Brasil) por 
quebra de decoro parlamentar. A 
cassação foi aprovada por unani-
midade, pelos 73 deputados que 
estavam presentes à votação. 
Com a aprovação da cassação, 
Arthur do val, conhecido como 
Mamãe Falei, fica inelegível pelo 
período de oito anos.

Para o pedido de cassação ser 
aprovado, era necessária maioria 
simples de votos, ou seja, 48 dos 
94 deputados deveriam votar sim.

A sessão que aprovou a cassação 
começou às 16h45 e durou menos 
de duas horas. Ao transmitir o re-
sultado da votação, o presidente 
da Casa, Carlão Pignatari (PSDB), 
disse que casos como o do ex-
-deputado serão “punidos com 
rigor” pela assembleia. “Fico muito 
triste que ainda estamos ouvindo 
sobre assédio, machismo, sexis-
mo, não só contra mulheres, mas 
contra crianças e idosos. Espero 

mANDAtO cASSADO friAgEm 

Uma forte onda de frio 
avança sobre o país nesta 
terça-feira (17). A tempe-
ratura tem queda acentu-
ada nos estados do Sul, em 
muitas áreas do Sudeste e 
do Centro-Oeste. Algumas 
cidades de Santa Catarina 
registraram chuva conge-
lada e também os primeiros 
registros de neve no ano.

Segundo o instituto Na-
cional de Meteorologia (in-
met), os próximos dias tam-
bém podem ter registros de 
neve nas serras gaúcha e 
catarinense e novas ocor-
rências de chuva conge-
lada no planalto gaúcho, 
no planalto Sul e Norte de 
Santa Catarina e no Sul do 
Paraná, por causa da com-
binação do ar muito frio 
com a umidade trazida pelo  
ciclone Yakecan.

Segundo o Climatempo, 
as capitais Porto Alegre 
(RS), Florianópolis (SC), 
Curitiba PR), São Paulo 
(SP) e Campo grande (MS) 

podem registrar recorde 
de baixa temperatura para 
ano de 2022.

Previsão do tempo
A sensação de frio na re-

gião Sul aumenta devido ao 
vento moderado a forte que 
sopra pelos três estados. 
Por causa do ciclone que 
está perto do litoral gaú-
cho, muitas áreas do Rio 
grande do Sul, incluindo 
a grande Porto Alegre, e 
do Centro, Oeste e Sul de 
Santa Catarina podem ter 
pancadas de chuva.

Em outras áreas do Para-
ná, o sol aparece, mas o frio 
é intenso e o dia amanhece 
com geada no Centro e les-
te do estado, inclusive na  
grande Curitiba.

Na madrugada, a tempe-
ratura chegou a -0,2°C em 
Porto Amazonas (PR). Em 
algumas áreas de São Jo-
aquim, na Serra Catarinen-
se, o termômetro marcou 
quase 0,1°C abaixo de zero.

que possamos, aqui na Assem-
bleia legislativa, dar um grande 
exemplo de que isso não irá mais 
acontecer e que será punido com 
todo o rigor”. Pignatari aproveitou 
para pedir desculpas às mulheres 
ucranianas que foram ofendidas 
por Arthur do val.

Em abril deste ano, Arthur do val 
renunciou ao cargo após o Conse-
lho de Ética e Decoro Parlamentar 
da Alesp ter aprovado o relatório 
que pedia sua cassação. Apesar 
da renúncia, ele ainda teve que 
enfrentar o processo que o tornou 

inelegível. Pelas regras da Alesp, 
a renúncia ao mandato não inter-
rompe o processo de cassação. 

Antes da votação e das mani-
festações dos parlamentares, o 
advogado Paulo Henrique Franco 
Bueno subiu ao plenário para a 
defesa do cliente. Segundo Bue-
no, esta seria a “última tentativa 
para causar reflexão quanto ao 
julgamento do processo”.

O advogado reclamou que as 
formalidades legais não foram 
cumpridas durante o processo 
de cassação.



 Manaus, quarta-feira 18 de maio de 2022

Agora, Luis tem pela fren-
te, um evento de Lutas 
em Rio Branco, no Acre, 
depois em Manaus, o Nor-
te Nordeste de Jiu-Jitsu

Divulgação  

LIBERTADORES

o Palmeiras deu sequência 
na manhã desta terça-feira 
(17), na academia de Futebol, 
à preparação para o confronto 
com o Emelec-EQu, na quarta 
(18), às 19h, no allianz Parque, 
pela fase de grupos da CoN-
MEBol libertadores.

após aquecimento, a comis-
são de abel Ferreira comandou 
trabalhos técnicos com ênfases 
táticas. Enquanto um time tinha 
como objetivo alcançar uma 
meta normal com um goleiro, 
a outra equipe tinha de cumprir 
objetivos e ultrapassar estacas 
dispostas nas extremidades do 
campo. Na sequência, o elenco 
palestrino participou de uma 
atividade recreativa e, por fim, 
alguns atletas aprimoraram co-
branças de faltas e pênaltis.

o zagueiro luan e o atacan-
te gabriel veron seguiram seus 
cronogramas individualizados 
no gramado. o lateral-direito 
Mayke e o lateral-esquerdo 
Piquerez fizeram trabalhos na 
parte interna do centro de exce-
lência com membros do Núcleo 
de Saúde e Performance.

o alviverde ostenta no mo-
mento o seu recorde de invenci-
bilidade no torneio continental, 
do qual é o atual bicampeão. 
São atualmente 12 partidas sem 
perder, com nove vitórias e três 
empates. a última derrota pa-
lestina na libertadores foi para 
o Defensa y Justicia-aRg por 4 
a 3, no dia 18 de maio de 2021.

Em 2022, o verdão soma 100% 
de aproveitamento, com quatro 
triunfos, 20 gols marcados e 
apenas dois sofridos (com um 
saldo de 18), e pode protago-
nizar, caso vença os duelos 
seguintes, a melhor campanha 
da fase de grupos na história 
da competição – em 2015, o 
Boca Juniors-aRg contabilizou 
18 pontos, com 19 bolas na rede, 
dois sofridos e 17 de saldo. 

Caso faça dois gols, o Palmei-
ras registrará o melhor ataque 
da história da fase de grupos, 
superando os 21 gols do River 
Plate-aRg em 2020.

   Suyanne lima 

o lutador luis Neto, de 47 
anos, venceu mais um 
desafio no último sába-
do (14) e já conta sobre 

os planos futuros na carreira. o 
amazonense lutou contra almir 
Marcelo, de Rondônia, no Jungle 
Classic Jiu-Jitsu, no Centro de 
Convenções do Manaus Plaza e 
ganhou o duelo.

o lutador, que em sua última 
disputa venceu quatro lutas no 
Campeonato Sul-americano de 
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Lutador Luis Neto vence duelo 
no Jungle Classic Jiu-Jitsu

Jiu-Jitsu, teve um treino intenso 
para sair vencedor com uma fi-
nalização em um minuto de luta. 
“Consegui derrubar (2 pontos), 
passei a guarda (3 pontos) e 
fiz uma posição de pressão no 
ombro e pescoço e assim con-
segui a finalização. Estou muito 
feliz, tudo isso é fruto de um 
cotidiano árduo de trabalho e 
dedicação ao esporte, essa se-
mana já retomo os treinos para 
as próximas batalhas”, relatou 
luiz em entrevista ao Portal 
Em Tempo.

agora, luis tem pela frente, 
um evento de lutas em Rio Bran-
co, no acre, depois em Manaus, 
o Norte Nordeste de Jiu-Jitsu, 
no dia 4 de junho na arena 
amadeu Teixeira.

No dia 10 e 11 de junho luis Neto 
ministra um seminário em Boca 
Ráton/uSa e orlando/usa, em 

que ensina técnicas de luta, 
de competição e fala cerca de 
preparação física e mental.

Preparação
luis possui bons resultados 

porque é dedicado no esporte. o 
lutador conta que trata o jiu-jit-
su, não somente como esporte, 
mas sim como um estilo de vida. 
Desde as primeiras horas do dia, 
luis se dedica ao esporte e toda 
a sua rotina é voltada para que 
ele tenha um bom desempenho 
dentro do segmento. Ele exerci-
ta não só o corpo, mas a mente 
também. além disso, amar o que 
faz é essencial.

“o Jiu-Jitsu é meu estilo de 
vida, acordo e vou treinar. Me 
alimento visando o próximo 
treino. À noite, após o último 
treino do dia, vou descansar 
com a sensação de ter feito o 

meu melhor e já na expectativa 
de ter na manhã seguinte mais 
uma oportunidade de melhorar 
fisicamente, intelectualmente e 
tornar meu psicológico inabalá-
vel. Tem que se doar e amar o 
que faz”, finaliza o lutador.

o atleta se pre-
para para partici-
par de seminários 
e eventos

Palmeiras 
enfrenta o 
Emelec

Divulgação  

o atleta é destaque na modalidade

Jiu-jitsu amazonense é destaque no Campeonato Brasileiro 
Essa semana teve continuidade 

o Campeonato Brasileiro de Jiu 
Jitsu, organizado pela Confedera-
ção Brasileira de Jiu Jitsu (CBJJ), 
o qual teve nove dias de compe-
tição no total, incluindo o Brasilei-
ro Kids que aconteceu neste fim  
de semana.

Seguindo o sucesso dos faixas 
marrom e preta que ocorreu no 
fim de semana anterior, os ama-
zonenses deram show em terras 
paulistas, mostrando toda a força 
da nossa região.

Tivemos diversas academias 
participando, com muitos atletas, 
podemos citar as equipes aníbal, 
gFTeam, Norte gold, Figth Sport, 
White House, Nova união, gracie 
Barra, Monteiro, Nabil, Carioca, 
gaúcho Top Team, aJ Jiu Jitsu, 
entre outras.

Na faixa azul, tivemos o destaque 

da atleta luane Carvalho, da equi-
pe Carlos Holanda/ vision, que foi 
campeã categoria e absoluto, no 
adulto, finalizando 5 das 8 lutas 
que fez.

a equipe Nabil Jiu Jitsu foi desta-
que no juvenil azul, com o talento 
de David libório, campeão da ca-
tegoria e vice no absoluto. letícia 
vasconcelos e Douglas lucena fi-
caram com a prata na categoria. a 
equipe ficou entre as 10 primeiras 
no geral. Temos também a atleta 
ana Queiroz, da gFTeam, que foi 
vice-campeã na categoria e cam-
peã no absoluto, sendo graduada 
à faixa roxa no pódio.

Na faixa roxa, vindo da Equipe 
amazonas Top Team e atualmente 
defendendo a Dream art,  temos 
como grande destaque o atleta 
Matheus Moraes, campeão na 
categoria adulto. a atleta Jéssica 

guerreiro, da gFTeam, ficou com 
a prata.

Na faixa marrom, Carlos Hen-
rique e Yago Neves, ambos da 
equipe Dream art, foram campeão 
e terceiro lugar, respectivamente.

agora, a criançada foi um show 
a parte. Destaque para as equipes 
Fight Sports do professor Melqui 
galvão e a equipe White House.

Tendo levado 12 atletas, a equipe 
infantil da Fight Sport Manaus, ca-
pitaneada pelo coach Macley Silva, 
voltou para Manaus com 8 meda-
lhas de ouro, 1 prata e 2 bronzes. 
Ênfase para diversos atletas, como 
Maria Eduarda Martim, Kalebe Pe-
reira, Hadassa Crisóstomo, entre 
outros, os quais contaram com o 
suporte, no domingo, do professor 
Melqui galvão e da estrela do jiu 
jitsu amazonense Mica galvão.

um parênteses que fazemos 

Diego Gomes Forero / Ricardo César Garcia Amaral Filho di_forero@hotmail.com / amaral.mfc@gmail.com

aqui é para abordar a quantida-
de de pessoas pedindo para ti-
rar fotos com Micael galvão, que 
parecia uma verdadeira estrela, 
impressionando a organização do 
evento e toda a equipe de impren-
sa. o rapaz não conseguia circular 
pelo evento sem ter uma legião 
de fãs gritando por ele. Sempre 
solícito com todos, deu autógrafos 
em faixas de vários atletas. Foi 
ótimo presenciar esse momento 
de reconhecimento de um atleta 
da nossa região.

a Equipe White House também 
participou com uma turminha que 
causou barulho no evento. vieram 
todos os professores da equipe, 
alcenor alves, Diogo Dutra, lucas 
Keniano e Ricardo amaral, para 
dar suporte aos atletinhas. Des-
taque para Ricardo Yoshito que 
teve várias lutas difíceis e sagrou-

-se campeão com uma atuação 
bastante empolgante.

Enfim, queremos parabenizar 
todos os atletas amazonenses que 
de alguma forma fizeram sacrifí-
cios para chegar em São Paulo e 
representar de forma maravilhosa 
nossa região.

Pedimos desculpas, pois sabe-
mos que muitos não foram citados 
na matéria, já que foi difícil reunir 
os diversos nomes de equipes e 
atletas que participaram dessa 
saga num curto espaço de tempo.

Mostramos, mais uma vez, a 
força da nossa região e espe-
ramos contar com mais apoio 
aos atletas, tanto por par-
te da iniciativa privada quanto  
da governamental. 

o Jiu Jitsu realmente é o espor-
te do amazonas. Nos vemos nos 
próximos eventos.
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O espetáculo está 
em turnê há mais 
de 4 anos pelos 
palcos do Brasil

Um espetáculo que mistura 
reflexões, risos, questio-
namentos e entendimen-
to sobre as relações hu-

manas será realizado no próximo 
dia 3 de junho, às 21h, no Teatro 
Manauara, localizado no Shopping 
Manauara, na Zona Sul de Manaus.

A peça teatral  “O vendedor de 
sonhos”, baseada no best-seller 
homônimo do psiquiatra e escri-
tor Augusto Cury, chega à capital 
amazonense prometendo muita 
emoção para o seu público.

A trama conta a história do 
personagem Júlio César (Mateus 
Carrieri), que tenta o suicídio e é 
impedido de cometer o ato final 
por intermédio de um mendigo, 
o Mestre (Luiz Amorim), que lhe 
vende uma vírgula, para que con-
tinue a escrever a sua história. 
Juntos, encontram Bartolomeu 
(Adriano Merlini), um bêbado 
boa-praça que decide unir-se a 
eles na missão de vender so-
nhos e de despertar a sociedade 
doente. Mas a revelação de um 
passado conflituoso do Mestre 
pode destruir a grande missão 
do Vendedor de Sonhos.  

O espetáculo “O Vendedor de 
Sonhos” está em turnê há mais de 
4 anos pelos palcos do Brasil. Fo-
ram mais de 180 apresentações 
espalhadas por cerca de 100 ci-
dades, com uma plateia superior a 
120 mil pessoas. A direção da peça 
teatral é assinada por Cristiane 
Natale e conta com Luis Amorim 
e Mateus Carrieri  no elenco. 

Esta é a primeira vez em que o livro “O Vendedor de Sonhos” ganha uma versão teatral

Festival Country promete música de 
qualidade e diversão em Manaus

Sesc AM lança edição para 
Festival de Calouros

DiVULgAçãO

guto Lima, Xiado da Xinela e Daniel Trindade são algumas das atrações do festival

Carlos Araújo

Os fãs do Country já têm 
compromisso certo nesta 
quinta-feira (19), a partir das 
18h, quando inicia o Manaus 
Country Festival.

O evento, que promete levar 
o público ao delírio no Centro 
Cultural dos Povos da Amazô-
nia, na Av. Silves, Bola da Su-
frama, zona Sul de Manaus, vai 
até domingo (22). O evento tem 
apoio do governo do Amazo-
nas, por meio da Secretária de 
Estado da Cultura e Economia 
Criativa do Amazonas (SEC), 
com entrada franca.

No palco, estrelas manauaras 
como Daniel Trindade, guto 
Lima, Xiado da Xinela, Meninos 
do Xote, Sidney Chenkel e Trio 
Du Vale e, ainda, espaço kids, 
praça de alimentação, rodeio 
e muitas premiações.

A realização também é do 
instituto Cultural de Desporto 
e Lazer do Estado do Amazonas 
(iCDLAM). Mais informações 
podem ser obtidas por meio 
do número (92) 98119-1111 ou 
no instagram @culturadoam.

evento talentos mirins 

estilo musical
Country é um gênero musi-

cal que já foi conhecido como 
Hillbilly (“música caipira”) e 
Western (faroeste). No início, 
as canções surgiram como a 
expressão cultural do povo 

que vivia na zona rural dos 
Estados Unidos. Mas esse 
ritmo ficou tão popular que 
começou a ultrapassar fron-
teiras, partindo de Tennessee, 
Virginia e Kentucky para o  
resto do país.

Pela primeira vez, o Sesc Ama-
zonas irá realizar uma edição es-
pecial do tradicional Festival de 
Calouros voltada exclusivamente 
ao público infanto-juvenil. 

Podem participar crianças e 
adolescentes na faixa etária entre 
7 e 14 anos de idade. Os interes-
sados devem acessar o site www.
sesc-am.com.br e preencher o 
formulário de inscrição até o dia 
4 de junho.

Os primeiros colocados na com-
petição recebem premiação em 
dinheiro no valor de R$ 1 mil, R$ 
750 e R$ 300 para os três pri-
meiros lugares, respectivamente.

O novo formato do festival tem 
o objetivo de identificar e pro-
mover novos intérpretes da ca-
tegoria infanto-juvenil da cena 

musical amazonense.
“Neste ano realizamos nosso 

Festival de Calouros que foi um 
sucesso, com mais de 80 candi-
datos inscritos e um grande es-
petáculo no Largo de São Sebas-
tião para consagrar as melhores 
vozes escolhidas. Agora é a vez 
das crianças e dos adolescentes”, 
explica o gerente de Programas 
Educacionais e Culturais do Sesc 
AM, Cesar Marinho.

Para conferir todas as infor-
mações do Festival de Calouros 
Curumim 2022, basta acessar o 
link: https://bit.ly/Regulamento-
SescCurumim . Após as inscrições, 
os candidatos irão passar pela 
audição presencial, a ser  realizada 
no dia 7 de junho, com banca de júri 
que irá selecionar dez calouros.

A inscrição é gratuita e individual. Não serão permitidos duplas, grupos ou bandas

DiVULgAçãO

Manaus recebe espetáculo teatral 
‘O Vendedor de Sonhos’ em junho

DiVULgAçãO

“Nós deveremos refletir sobre a 
peça teatral O Vendedor de So-
nhos de que a vida é brevíssima 
para ser vivida, mas longuíssima 
para se errar e, frequentemente, 
somos carrascos de nós mesmos. 
Às vezes nós somos éticos e nos 
preocupamos com as nossas fa-
mílias e com o nosso trabalho, 
mas somos algozes da nossa 
saúde psíquica, portanto a peça 
teatral O Vendedor de Sonhos 

vai revolucionar a nossa manei-
ra de pensar”, explica o escritor 
Augusto Cury, famoso por seus 
livros de autoajuda.

Esta é a primeira vez em que 
o livro “O Vendedor de Sonhos” 
ganha uma versão teatral. Tradu-
zido em mais de 60 anos, é o ro-
mance mais vendido de Augusto 
Cury. Além disso, ele também foi 
adaptado para o cinema.  

Os ingressos do 1º lote estão 

à venda nas lojas Ramsons dos 
shoppings Amazonas, Manauara e 
Sumaúma e  pela internet através 
do site https://www.ingressomix.
com, com a taxa do site.  Os preços 
variam entre R$ 80,00 e R$ 161.

vendedor de sonhos
Sinopse: Baseada no best-sel-

ler homônimo de Augusto Cury. 
Na trama, o personagem Júlio Cé-
sar tenta o suicídio, e é impedido 

de cometer o ato final por inter-
médio de um mendigo, o “Mestre”, 
que lhe vende uma vírgula, para 
que continue a escrever a sua his-
tória. Juntos encontram Bartolo-
meu, um bêbado boa-praça que 
decide unir-se a eles na missão 
de vender sonhos e de despertar 
a sociedade doente. A revelação 
de um passado conflituoso do 
Mestre pode destroçar a grande 
missão do Vendedor de Sonhos.



Debbut
Foi para comemorar os 15 anos da Marina que Mô-
nica e Laerte Antonaccio receberam a família e os 
amigos de toda a vida. A festa foi no Belle Epoque, 
os teens ficaram no salão embaixo com o ritmo 
que gostam e os balzaquianos na parte de cima do 
restaurante com flashbacks, claro! O DJ Zeca Pi-
menta que comandou a pickup. O jantar à francesa 
- medalhões de filet e de pirarucu - e com pla-
cement para todos os convidados. Confesso que 
curto demais esse auspício de anfitrião. O lugar foi 
decorado pela Pap Tip festas da Cacilda Antonac-
cio Senna, lógico!...que encheu de rosas, em vários 
tons de cor de rosa, nos lustres e buquets nos ca-
chepots nas mesas. A noite foi de saudosismo e 
felicidade por reencontrar amigos da juventude 
e que continuam morando no mais alto grau de 
deferência e amizade e viiiva a juventude, viiiva a 
graça que é Marina Antonaccio.

 Manaus, quarta-feira 18 de maio de 2022 
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Cintia 
 Antonaccio

Marina Antonaccio

Douglas  
Antonaccio

Mônica e Laerte Antonaccio

Carminha e Gaetano Antonaccio

Alexandre, Cacilda e Renato Senna

Diego Antonaccio, Marina, Suely e  
Teotônio Teixeira

Marilza e Augusto Castro

Joaquim e Alexandre Azevedo

Arthur e Analu Cavalcante
Marina entre as best, Beatriz 

 Cavalcante e Anna Dias

Kithy e Zacarias Bichara

Patrícia Aguiar Bruna Stopatto e Rodrigo Almeida

Hellen e Luiz Arthur Matute, Fernando Albuquerque
Henry e Eneida Cacheado. Carla e  

Péricles Barros

Lia e Jorge Ayub

Nicole e Mateus Aguiar

Eziane e Valério Luniere

Durante a solenidade de posse dos 
Membros da Comissão e Cadastro 

de Domicílio Profissional em Portu-
gal, José Alberto Ferraz Saraiva foi 
homenageado. Na foto Sérgio, José 
Alberto, Vinícius e Ivanna Saraiva na 

sede da OAB.

Ian do Carmo Ribeiro, Guilherme Benek 
e Gustavo Sampaio

anos da Empresa Amazonense de Turismo, a Amazonastur, 
Pedro Côrtes e Mansour Seffair foram os anfitriões impe-

cáveis no D.O.C.  no Kíssia, durante o almoço à base de filet, 
impecável também.

Ontem, Nelma e Jorge Lins viraram a fo-
lhinha, evidente que ganharam as devidas 
felicitações por tutti gente. A foto de Ana 
Claudia Jatahy mostra o Desembargador 
Jorge Lins e sua Nelma no dia da posse 

como Presidente do Tribunal 
Eleitoral - TRE. 

Mansour Seffair e Pedro Côrtes 

E ainda, nas comemorações pelos 19
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TV Tudo

A Rede TV! não fechou e nem vai 
fechar para reformas, mas, durante 
toda essa semana, vários movimentos 
serão pensados e outros realizados, 
para tentar fazer a televisão voltar 
pelo menos um pouco ao que foi  
no passado.

Há o reconhecimento que muitos 
erros foram cometidos, alguns até 
pelo desinteresse e falta de um maior 
empenho da sua alta direção.

Informa-se agora que a partir dos 
dois donos, Amilcare Dallevo e Marcelo 
de Carvalho, um trabalho de recons-
trução será colocado em prática para 
tentar corrigir o tanto que existe de 
errado, de modo especial na sua grade 
de programação.

Os maus resultados são vistos e 
considerados simples consequências 
de um certo desleixo, pouco caso mes-
mo, e dos inúmeros erros cometidos.

Por exemplo, a grade das manhãs, 
lançada recentemente, já sofrerá 
modificações a partir da próxima 
segunda-feira. “Bom Dia Você”, do 
Eri Johnson e Alinne Prado, será le-
vado ao ar das 8h45 às 10h. “Você 
na TV”, do João Kleber, das 10h às 
11h40 e o “Vou Te Contar”, das 11h40  
até 12h45.

Isso é o que já existe. Mas vem mais 
por aí.

Outra certeza
Também já está certo que no dia 

30 deste mês, finalmente, have-
rá a inversão do “TV Fama” com o 
“Rede TV News”.

O jornal voltará para a faixa das 
19h30 e o programa de variedades irá 
ao ar das 21h30 às 22h30.

 Desligamento
O Comandante Hamilton não inte-

gra mais o Jornalismo da Record, que 
agradece seu empenho nesses últi-
mos anos.    Depois de diversas con-

·Excelente a cobertura da Record 
sobre a prisão de Paulo Cupertino, 
suspeito de matar o ator Rafael Miguel...

·... Em cima do laço, muito factual e 
sem exageros. Como deve ser.

·Oscar Filho lança o álbum “Putz 
Grill...” pela Cancel Records, a primeira 
gravadora de comédia Stand-up do 
Brasil...

·... O show de comemoração acontece 
no dia 10 de junho no clube de comé-
dia do apresentador Danilo Gentili, em 
São Paulo.

·Victor Pecoraro, outro ex-“Fazenda 
13”, iniciou as filmagens de “A entrega”, 
sob a direção de Fabio Faria...

·...Também no elenco Brendha 
Haddad, Rayanne Morais, Fernando 

Sampaio, Helena Santana e Matheus 
Dantas.

·Guilherme Santana, humorista, está 
desenvolvendo projetos para as plata-
formas digitais, envolvendo o mundo 
sertanejo.

·Seguem os trabalhos da série corea-
na “Além do Guarda-Roupa”, que tem o 
ex-BBB e ex-“Ilha Record”, Pyong Lee, 
no elenco. Produção da HBO.

·Lorena Queiroz, a “Carinha de Anjo”, 
fechou para o espetáculo “Peter Pan”...

·...Na produção, ela será Wendy e 
irá contracenar com seu irmão Enrico 
Queiroz, no papel de Miguel...

· A direção é de Cynthia Falabella, 
também responsável pelo processo 

de preparação da dupla...

·...Além de definir uma data para 
estreia em São Paulo, Cynthia ainda 
procura o protagonista.  

·Carla Cecato aceitou fazer partici-
pação no “Linha de Frente”, sábado, 
na TV Jovem Pan.

C´est fini
Cerca de 60 pessoas serão envolvi-

das na cobertura da final da Liga dos 
Campeões, no sábado, 28, 16h.

Metade delas fará o seu trabalho 
em Paris. Confirmadas as participações 
de Téo José, Mauro Beting, Nadine 
Basttos, André Galvão e Jair Venturi.

 Então é isso. Mas amanhã tem 
mais. Tchau!

DIVuLGAçãO

versas e negociações, as partes não 
chegaram a um acordo. Assim, a emis-
sora decidiu não renovar a parceria.

 Tem brasileiro
Na próxima terça, dia 24, o Disco-

very+ estreia a quinta temporada de 
“Battlebots”, competição de robôs que 
conta com equipes de todo o mundo.

A curiosidade da edição inédita da 
série, cujas temporadas anteriores 
fizeram sucesso no Discovery Tur-
bo, é a participação de uma equipe 
brasileira chamada “uairriors” e seu 

DIVuLGAçãO

DIVuLGAçãO

Na Rede TV! a ordem de agora 
é começar tudo de novo

 Manaus, quarta-feira 18 de maio de 2022

robô “Black Dragon”

Fogo amigo 
A Globo mostrou os dois primeiros 

episódios da série “La Brea”, segun-
da, em “Tela Quente”, dentro da es-
tratégia de usar a força da TV aber-
ta para conseguir novos assinantes 
para o seu streaming.

Agora, quem já é assinante, certa-
mente deixou a Globo e os intervalos 
de lado e foi maratonar.

Pré
Marcos uchôa, até bem poucos 

dias na primeira fila dos repórteres 
da Globo, entrou para a política.

Filiado ao PSB, pretende sair candi-
dato nas próximas eleições e disputar 
uma vaga na Câmara Federal.

Acelerado
A Record e a Endemol Shine es-

tão voando nas gravações da nova 
temporada do “Canta Comigo 
Teen”, com apresentação de Rodri-
go Faro e Ticiane Pinheiro.

Tanto assim, que sete episódios já 
foram concluídos. Faltam quatro.

No capricho
E o que se observa, nessas grava-

ções do “Canta Comigo Teen”, é que 
o nível dos participantes – crianças 
e adolescentes – está muito alto. A 
edição promete.

Os trabalhos acontecem no com-
plexo de estúdios da Rede TV! em 
Osasco, porém, a estrutura (equipe, 
cenários...) é toda da Endemol.    

Ele por ele
Murilo Benício é um bom ator. Tudo 

que faz, faz bem. Sempre é interes-
sante a sua participação em qualquer 
trabalho na TV.

Mas olha agora o que acontece: 
ele está em “Pantanal” e em “O Clo-
ne” também, que agora será substi-
tuída por “A Favorita” e que também 
tem o Benício. Será que tudo pelo 
mesmo dinheiro?

Homenagem
Nesta semana, quando completa 

65 anos de vida, Lucélia Santos está 
sendo homenageada pelo Canal 
Brasil, com uma maratona dos seus 
principais filmes. São também 50 
anos de carreira.

No ar até sábado, na faixa da meia-
-noite e meia.

Tratamento
A Globo está tratando mesmo 

“Mar do Sertão”, substituta de “Além 
da Ilusão”, como uma superprodu-
ção para o horário das 18h.

Os primeiros registros deverão 

acontecer no próximo dia 28, em 
locações, no interior da Bahia. Pra 
valer, a partir de junho.

Cinema independente
Na próxima sexta-feira, às dez da 

manhã, vai acontecer no Cinemark 
Shopping Cidade São Paulo, a cabi-
ne de “Conspiração Fatal”, um filme 
independente, que chegará às pla-
taformas digitais no dia 26.

O elenco reúne Aline Mineiro, 
ex-“Fazenda 13”, Ricardo Ramory, 
Léo Lins, Murilo Couto, Ruben 
Espinoza e Priscila Castelo Bran-
co. Longa de Renato Siqueira e 
Beto Perocine.
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AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 010/2022/CPL

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 070/2022/SEMOT

ESTADO DO AMAZONAS

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO PAULO DE OLIVENÇA

SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

O objeto da presente licitação é a escolha da proposta mais vantajosa 
para Eventual Contratação de Pessoa Jurídica para Execução de 
Obras e Serviços de Engenharia na Construção de Calçada, meio 
fio e sarjeta em diversas ruas da sede do Município de São Paulo 
de Olivença/AM, conforme condições, quantidades e exigências 
estabelecidas no Projeto Básico, Edital e seus anexos. Local e 
horário para se lê e obter o edital na Rua Getúlio Vargas, n. 1556, 
Centro, São Paulo de Olivença/AM, das 08:00 às 12:00 em dias 
uteis. Data da sessão pública: 03/06/2022 às 09h00min (horário 
de Manaus), no endereço: Rua Getúlio Vargas, n. 1556, Centro.

São Paulo de Olivença/AM, 17 de maio de 2022.
______________________________

 Comissão de Licitação

Sede do Executivo – Endereço: Rua Getúlio Vargas 1556 – Bairro Centro - CEP 69600-000

CNPJ 05.829.577/0001-24

São Paulo de Olivença – Amazonas

Email: prefeituramunicipalspo@gmail.com

AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 011/2022/CPL

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 071/2022/SEMOT

ESTADO DO AMAZONAS

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO PAULO DE OLIVENÇA

SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

O objeto da presente licitação é a escolha da proposta mais van-
tajosa para Eventual Contratação de Pessoa Jurídico na execução 
de obras e serviços de engenharia para recuperação de diversas 
ruas na sede no Município de São Paulo de Olivença/AM, confor-
me condições, quantidades e exigências estabelecidas no Projeto 
Básico, Edital e seus anexos. Local para se lê e obter o edital 
na Rua Getúlio Vargas, nº 1556, Centro, São Paulo de Olivença/
AM, Horário: 08:00 as 12:00 horas em dia uteis; Data da sessão 
pública: 06/06/2022, às 09:00m (horário de Manaus), no endereço: 
Rua Getúlio Vargas, n. 1556, Centro.

São Paulo de Olivença/AM, 17 de maio de 2022.

______________________________
 Comissão de Licitação

Sede do Executivo – Endereço: Rua Getúlio Vargas 1556 – Bairro Centro - CEP 69600-000

CNPJ 05.829.577/0001-24

São Paulo de Olivença – Amazonas

Email: prefeituramunicipalspo@gmail.com

AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 012/2022/CPL

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 072/2022/SEMEC

ESTADO DO AMAZONAS

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO PAULO DE OLIVENÇA

SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

O objeto da presente licitação é a escolha da proposta mais vanta-
josa para Eventual Contratação de Pessoa Jurídica para Execução 
de Obras e Serviços de Engenharia para Construção de 01 (uma) 
Escola Municipal de 05 (cinco) salas de aula na Comunidade Úrua, 
localizada na Zona Rural do Município de São Paulo de Olivença/
AM, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas 
no Projeto Básico, Edital e seus anexos. Local e horário para se 
lê e obter o edital na Rua Getúlio Vargas, n. 1556, Centro, São 
Paulo de Olivença/AM, das 08:00 às 12:00 em dias uteis. Data da 
sessão pública: 07/06/2022 às 09h00min (horário de Manaus), no 
endereço: Rua Getúlio Vargas, n. 1556, Centro.

São Paulo de Olivença/AM, 17 de maio de 2022.
______________________________

 Comissão de Licitação

Sede do Executivo – Endereço: Rua Getúlio Vargas 1556 – Bairro Centro - CEP 69600-000

CNPJ 05.829.577/0001-24

São Paulo de Olivença – Amazonas

Email: prefeituramunicipalspo@gmail.com

AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 013/2022/CPL

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 073/2022/SEMSA

ESTADO DO AMAZONAS

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO PAULO DE OLIVENÇA

SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

O objeto da presente licitação é a escolha da proposta mais van-
tajosa para Eventual Contratação de Pessoa Jurídico na execução 
de obras e serviços de engenharia na Reforma das UBS do Bairro 
Novo e Bonfim no Município de São Paulo de Olivença/AM, confor-
me condições, quantidades e exigências estabelecidas no Projeto 
Básico, Edital e seus anexos. Local para se lê e obter o edital 
na Rua Getúlio Vargas, nº 1556, Centro, São Paulo de Olivença/
AM, Horário: 08:00 as 12:00 horas em dia uteis; Data da sessão 
pública: 08/06/2022, às 09:00m (horário de Manaus), no endereço: 
Rua Getúlio Vargas, n. 1556, Centro.

São Paulo de Olivença/AM, 17 de maio de 2022.

______________________________
 Comissão de Licitação

Sede do Executivo – Endereço: Rua Getúlio Vargas 1556 – Bairro Centro - CEP 69600-000
CNPJ 05.829.577/0001-24

São Paulo de Olivença – Amazonas

Email: prefeituramunicipalspo@gmail.com

AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 014/2022/CPL

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 074/2022/SEMJEL

ESTADO DO AMAZONAS

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO PAULO DE OLIVENÇA

SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

O objeto da presente licitação é a escolha da proposta mais vantajosa 
para Eventual Contratação de Pessoa Jurídico na execução de obras 
e serviços de engenharia na Reforma das Quadras Poliesportivas 
Luciana Mendes e Jordânia Arcanjo no Município de São Paulo 
de Olivença/AM, conforme condições, quantidades e exigências 
estabelecidas no Projeto Básico, Edital e seus anexos. Local para 
se lê e obter o edital na Rua Getúlio Vargas, nº 1556, Centro, São 
Paulo de Olivença/AM, Horário: 08:00 as 12:00 horas em dia uteis; 
Data da sessão pública: 09/06/2022, às 09:00m (horário de Manaus), 
no endereço: Rua Getúlio Vargas, n. 1556, Centro.

São Paulo de Olivença/AM, 17 de maio de 2022.

______________________________
 Comissão de Licitação

Sede do Executivo – Endereço: Rua Getúlio Vargas 1556 – Bairro Centro - CEP 69600-000

CNPJ 05.829.577/0001-24

São Paulo de Olivença – Amazonas

Email: prefeituramunicipalspo@gmail.com

AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 015/2022/CPL

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 075/2022/SEMEC

ESTADO DO AMAZONAS

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO PAULO DE OLIVENÇA

SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

O objeto da presente licitação é a escolha da proposta mais vanta-
josa para Eventual Contratação de Pessoa Jurídica para Execução 
de Obras e Serviços de Engenharia na Reforma da Escola Munici-
pal São Domingos II no Município de São Paulo de Olivença/AM, 
conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas no 
Projeto Básico, Edital e seus anexos. Local e horário para se lê e 
obter o edital na Rua Getúlio Vargas, n. 1556, Centro, São Paulo 
de Olivença/AM, das 08:00 às 12:00 em dias uteis. Data da sessão 
pública: 10/06/2022 às 09h00min (horário de Manaus), no endereço: 
Rua Getúlio Vargas, n. 1556, Centro.

São Paulo de Olivença/AM, 17 de maio de 2022.
______________________________

 Comissão de Licitação

Sede do Executivo – Endereço: Rua Getúlio Vargas 1556 – Bairro Centro - CEP 69600-000

CNPJ 05.829.577/0001-24

São Paulo de Olivença – Amazonas

Email: prefeituramunicipalspo@gmail.com

AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 016/2022/CPL

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 076/2022/SEMJEL

ESTADO DO AMAZONAS

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO PAULO DE OLIVENÇA

SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

O objeto da presente licitação é a escolha da proposta mais vanta-
josa para Eventual Contratação de Pessoa Jurídico na execução de 
obras e serviços de engenharia na construção de 10 (dez) estruturas 
para reservatório elevado no Município de São Paulo de Olivença/
AM, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas 
no Projeto Básico, Edital e seus anexos. Local para se lê e obter 
o edital na Rua Getúlio Vargas, nº 1556, Centro, São Paulo de 
Olivença/AM, Horário: 08:00 as 12:00 horas em dia uteis; Data da 
sessão pública: 13/06/2022, às 09:00m (horário de Manaus), no 
endereço: Rua Getúlio Vargas, n. 1556, Centro.

São Paulo de Olivença/AM, 17 de maio de 2022.
______________________________

 Comissão de Licitação

Sede do Executivo – Endereço: Rua Getúlio Vargas 1556 – Bairro Centro - CEP 69600-000

CNPJ 05.829.577/0001-24

São Paulo de Olivença – Amazonas

Email: prefeituramunicipalspo@gmail.com

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Síndico do Residencial Jardim Itapoã, na forma do disposto 
no artigo 6, da Convenção do Condomínio, CONVOCA to-
dos os condôminos do referido Condomínio para se reunirem 
em Assembléia Geral Ordinária, no dia 27/05/2022, sexta-
-feira, às 19:00hs, no salão de festas, à Rua Billie Holiday, 
36 – Conjunto Uirapuru (Rua Recife) – Parque Dez (nova 
denominação do logradouro, anteriormente era Rua C s/n 
– Conjunto Uirapuru – Parque Dez) em primeira convocação, 
para apreciarem e deliberarem sobre os seguintes assuntos:

1.Prestação de Contas do Condomínio Ano 2021 e 2020;
2.Eleição de Síndico (a), Subsíndico (a) e Conselho Consultivo 
para o mandato de 2022;
3.Previsão Orçamentaria e reajuste de Cota Condominial;
4.Cota Extra da Pintura dos Blocos A e B;
5.Cota Extra Advogado processo Encol;
6.Cota Extra Elevador;
7.Outros Assuntos.

Não havendo número legal de condôminos que permita a re-
alização desta Assembléia em primeira convocação, a mesma 
será realizada em segunda convocação, no mesmo dia, 
sexta-feira, às 19:30hs e no mesmo local, com qualquer 
número de presentes.

Os condôminos poderão se fazer representar por procuradores 
devidamente habilitados e portadores de instrumento que atenda 
as formalidades legais, inclusive reconhecimento de firma.
Só terão direito a voto os condôminos quites com as contri-
buições condominiais já vencidas.

Manaus, 17 de maio de 2022.

PAULO SAID MONASSA ALMEIDA
Síndico do Condomínio

COMUNICADO
Comunicamos aos senhores (as) condôminos (as) que de-
sejarem apresentar CHAPA para concorrerem às eleições, 
que o façam até às 17:00hs do dia 26/05/2022 direto no 
condomínio com o Sr. Edinaldo, devendo constar o nome e 
número do apartamento, para concorrerem aos cargos abaixo:

 Síndico;
 Subsíndico
 Conselho Consultivo = 3 membros efetivos e 
3 suplentes.

CONDOMÍNIO RESIDENCIAL JARDIM ITAPOÃ

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

PODIUM COMÉRCIO DE PNEUS AUTO CENTER LTDA – EPP, torna 
público que recebeu do IPAAM, a Licença de Operação n.º 444/14-07, que 
autoriza o transporte rodoviário de derivados de petróleo (gasolina, óleo 
diesel) e álcool combustível, no Estado do Amazonas-AM, para Transporte 
rodoviário em veículos tanques combustíveis, com validade de 01 Ano.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.  3.785/2012

Odali  Soares Revoreto, torna público que recebeu do IPAAM, a Licença  
de Operação n° 290/15-01, que autoriza a exploração florestal por meio de 
Plano de Manejo Florestal Sustentável de Maior Impacto, com Unidade de 
Produção Florestal – UPF  de 71,1012 ha, e Área de Efetiva Exploração 
Florestal de 71, 1012 ha, cujo volume a ser explorado é de 1.718,6488 m³, 
localizada Margem Esquerda do Rio Acari, Novo Aripuanã – AM, Zona Rural, 
Novo Aripuanã – AM, para Exploração Florestal, com validade de 02 Anos.

AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRENCIA PÚBLICA DE Nº 001/2022-PMTNT

PROCESSO Nº 132/2022

A PREFEITURA MUNICIPAL DE TONANTINS AM, através da CO-

MISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO – CPL, torna público aos 

interessados que fará realizar o processo licitatório na modalidade 

CONCORRENCIA PUBLICA de Nº 001/2022-PMTNT, do tipo “ME-

NOR PREÇO GLOBAL”, com o objeto para a “PAVIMENTAÇÃO EM 

COCRETO EM VIA URBANA COM DRENAGEM E CALÇADAS 

NO MUNICÍPIO DE TONANTINS/AM”. Disponibilidade do edital: 

a partir de sua publicação nos meios de comunicação; local para 

se lê e obter o edital: Rua da Paz, S/nº, Centro, Tonantins/AM, 

Horário: 08:00 as 14:00 horas em dias uteis. Dia da realização da 

sessão pública: 20.06.2022, horário: 14:00hs, na Rua da Paz, S/

nº, Centro, Tonantins/AM.

Tonantins (AM), 16 de maio de 2022.

GILVAN DA COSTA RAMOS

Presidente da CPL


